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LA ASOCIACIÓN 

 

La Corporación Municipal del Ayuntamiento de Langreo y la Sociedad de Festejos de Ntra. Sra. del Carbayu, me 

acaban de conceder el galardón de Langreano de Honor 2015, galardón que he recibido con sorpresa y gran  alegría, 

con gran alegría porque me premian  la labor de “langreano” que he ejercido en mis 43 años de ausencia. Nunca 

nos fuimos del todo, hemos seguido y seguiremos manteniendo nuestra humilde casa en  La Calle Manuel Llaneza, 3 

de Sama y frecuentamos Langreo tres o cuatro veces al año. 

 

Cuatro son los pilares  en los que me he asentado para hacer algo por Langreo, Mi familia, esposa, hijo, nuera y 

nietas y mis hermanos y sobrinos nexo de unión sentimental, mis amigos langreanos, cada vez menos, El Centro 

Asturiano de Málaga, en el que siempre me he sentido anfitrión de cuantos langreanos nos visitan, algunos me 

dicen que el Centro Asturiano debería haberse llamado Centro Langreano y desde hace 9 años la Asociación que 

junto con otros dos langreanos en la emigración hemos fundado, Langreanos en el Mundo, sin estos cuatro pilares 

dificilmente hubiera conseguido mérito alguno para ser LANGREANO DE HONOR. 

 

A estos cuatro pilares quiero, desde este portal en la aldea global, dar las gracias, así como a nuestro Ayuntamiento 

y Sociedad de Festejos del Carbayu, estad seguros de que si he hecho méritos para merecerlo, nunca los haré para 

desmerecerlo. 

 

El día 8 estaré en la cima de Langreo, al lado de nuestra Patrona, acompañado de mi esposa, hijos, nietas, hermanos 

y amigos dando las gracias públicamente. 

 

En el boletín hemos incorporado el Programa de Actos para nuestro encuentro Anual, en la primera semana de 

Septiembre, os esperamos. 

 

Florentino Maartínez Roces 

Presidente 

 

ON 

file:///C:/AppData/Roaming/Microsoft/Word/BOLETINES%202021/BORRADORES/www.langreanosenelmundo.org
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EDITORIAL 

Estimad@s Asociad@s: 

En el pasado mes, lamentablemente hemos recibido tristes noticias sobre grandes incendios tanto en la Región de Valparaíso en  Chile 
como en Valencia en España. Quiero expresar nuestro cariño y solidaridad hacia aquellos que han sufrido estas tragedias, con la esperanza 
de una pronta recuperación y rehabilitación, y nuestras más sinceras condolencias a las familias que han sufrido irreparables  pérdidas 
personales. 

En “Langreanos en el Mundo”, febrero marca el inicio de un desafío que hemos asumido con determinación: la convocatoria al Premio 
Pueblo Ejemplar de la “Fundación Princesa de Asturias”. Nuestra candidatura es la del Valle del Samuño, ya que creemos que es  
merecedora de este reconocimiento debido al cumplimiento de todos los requisitos. El trabajo desarrollado en los pueblos de este Valle es 
motivo de orgullo, y un claro ejemplo de ello es el “Ecomuseo Minero Valle de Samuño”. Durante 175 años, se ha extraído carbó n en el 
Valle, mediante galerías de montaña, pozos mineros y explotaciones a cielo abierto. Todo esto nos conecta con la historia min era, con la 
familia minera y con aquellos hombres y mujeres que trabajaron arduamente en las minas asturianas para contribuir al esplendor de 
Langreo y Asturias. Este sacrificio y dedicación merecen un reconocimiento a la altura del Premio Pueblo Ejemplar, es una reivindicación 
justa para nuestra historia. 

Por otra parte, he tenido el privilegio de asistir a dos eventos muy emotivos recientemente. El primero fue la entrega del Premio otorgado 
por el "Espacio Cultural 19 10" a Víctor Manuel San José Sánchez, por su promoción de la cultura y los valores democráticos. En nuestra 
experiencia, quienes nacimos y vivimos en el extranjero hemos seguido de cerca la carrera de este cantante mierense, cuyas canciones nos 
transportaban a Asturias y a la vida asturiana. Su canción "Asturias", me atrevería a afirmar, es una de las más entonadas en  reuniones de 
asturianos alrededor del mundo, cargada de nostalgia y lágrimas en nuestros ojos. Sin duda, se ha convertido en un himno no oficial de 
esta tierra. Como una feliz coincidencia, este año nuestra asociación ha decidido incluir en el saludo institucional de felic itación de 
cumpleaños versos de este poema, cuyo autor es el poeta Pedro Garfias, que fueron interpretados magistralmente por Víctor Manuel. 

El segundo evento fue el homenaje organizado por el Sindicato SOMA a Manuel Llaneza Zapico en el Cementerio Civil de Mieres. Llaneza, 
oriundo de Veneros en Lada y conocido ampliamente como un langreano de corazón universal, fue incansable en su trabajo en defensa de 
los derechos de los mineros y sus familias. Su legado no solo es reconocido en Langreo, sino también en toda España. 

Sin duda, continuamos firmes en nuestro apoyo a la propuesta de declarar el Patrimonio Minero como Bien de Interés Cultural. Este 
patrimonio es una parte integral de nuestra identidad langreana y asturiana, y merece protección y atención. 

Finalizando estas líneas, les recuerdo que el plazo de postulación para nuestros premios "Langreano en el Mundo" y "Distinción solidaria 
Falo Cadenas" está abierto hasta el 31 de marzo. Les insto a que presenten candidaturas para estos premios, que reconocen a p ersonas o 
entidades que han trabajado incansablemente en sus respectivos ámbitos para hacer de este mundo un lugar mejor. Sabemos que hay 
muchos langreanos y langreanas que cumplen con estos requisitos y los animamos a que sean reconocidos por todos.   

Manuel Llaneza Jove 

Presidente 

 

 

 

 

A NUESTROS ASOCIADOS 
¡IMPORTANTE! Cuentas de correo 

 

 Este Boletín además de colgarlo en la red lo enviamos vía e-mail a todos nuestros asociados, pero nos encontramos con muchos casos en los 
que   cada vez que queremos comunicarnos con vosotros personalmente a través de la cuenta de correo observamos que muchos mensajes 
nos vienen rechazados, en especial de los que tenéis cuentas de hotmail, yahoo y telecable   

También felicitamos por su cumpleaños a nuestros asociados, siempre que tengamos la fecha de cumpleaños y una cuenta de correo 
correcta 

Rogamos a todos nuestros asociados que no reciban de forma regular información de la Asociación a través del correo electrónico o que 
hayan cambiado su dirección de correo electrónico y no nos lo hayan comunicado nos lo actualicen enviándonos un mail a la cuenta de 
Secretaria General 

secretarialangreanosenelmundo@gmail.com 

 

 

 

mailto:secretarialangreanosenelmundo@gmail.com
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 PLAZO PARA PRESENTACIÓN DE CANDIDATURAS A LOS PREMIOS 

“LANGREANOS EN EL MUNDO 2023” 

Os animamos a que si conocéis a alguna persona o entidad que a vuestro entender 
reúna las condiciones establecidas en las bases no dudes en presentarla 

Nuestro más sincero agradecimiento por vuestra necesaria colaboración. 

 

El plazo para la presentación de candidaturas finaliza el próximo día 31 de Marzo 

En nuestra página Web se pueden ver las bases de los PREMIOS, así como el documento modelo para presentar las candidaturas 

y la forma de enviar la misma a la Asociación 

https://www.langreanosenelmundo.org/premios.htm 

 

 

https://www.langreanosenelmundo.org/premios.htm
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COLABORA CON NOSOTROS 
CON TU AYUDA SEGUIREMOS CRECIENDO 

TU COLABORACIÓN ES IMPRESCINDIBLE PARA NUESTRO MANTENIMIENTO 

QUERIDOS ASOCIADOS un año más os queremos recordar lo importante que es para nuestra subsistencia  

vuestras aportaciones 

Como de todos es sabido, no tenemos establecido cuota de Asociación por lo que la Asociación se financia con las aportaciones 

voluntarias de nuestros Asociados y las colaboraciones económicas de algunas entidades. 

 Vuestras aportaciones al menos son imprescindibles para el mantenimiento de nuestros gastos fijos por lo que o s recordamos 

que un año más tenéis la oportunidad de COLABORAR DE FORMA VOLUNTARIA con una APORTACIÓN ECONÓMICA que como en 

años anteriores se considerará de forma anónima, se publicarán cantidades, pero no el nombre del colaborador que solo 

figurará en nuestros registros contables. 

La aportación puede ser desde un euro hasta xxxxxxx euros. Como dice el refrán, GRANO NO HACE GRANERO, PERO AYUDA AL 

COMPAÑERO.  

En nuestra WEB www.langreanosenelmundo.org  figura un banner con enlace a la información 

correspondiente o podéis acceder con este enlace directo: y ver todas las aportaciones desde el año 2011 

http://www.langreanosenelmundo.org/aportaciones%20voluntarias.htm 

La transparencia en la gestión, es total, con independencia de que se envía anualmente por e-mail, en nuestra web en la sección 

ACCESO EXCLUSIVO A ASOCIADOS, podéis consultar la MEMORIA ANUAL y el INFORME ECONOMICO que se elabora cada año.  

En ingreso lo podéis hacer en cualquiera de las siguientes cuentas: 

Unicaja: ES11 2103 7011 3700 3002 0470      Caja Rural: ES89-3059 0074 4222 7247  0226 

 Si tenéis alguna sugerencia para gestionar estos ingresos, por favor, indicarlas a través del correo electrónico, o por teléfono . 

 

 

 

 RINCÓN DEL ASOCIADO 

QUE CON EL AÑO NUEVO VUESTRA COLABORACIÓN EN 

BOLETÍN 

VAYA EN AUMENTO 

 

QUERIDOS ASOCIADOS 

Con el inicio del AÑO NUEVO os animamos a participar con vuestros escritos en este espacio que tenemos 
reservado para vosotros. 
  
Nos encantaría contar con vuestra colaboración enviándonos algún artículo para el mismo, simplemente se trata de 
compartir vuestros sentimientos y vivencias, no necesariamente de escribir un artículo literario 
 
El tema a tratar queda a vuestra elección respetando los principios establecidos en nuestros estatutos (tiene 
especial interés la emigración y Langreo) y su contenido debería estar aproximadamente entre las 400 y 500 
palabras. 
 

EL BOLETÍN SOMOS TODOS - ESPERAMOS VUESTROS ESCRITOS PARA SU PUBLICACIÓN 

 
 

http://www.langreanosenelmundo.org/
http://www.langreanosenelmundo.org/aportaciones%20voluntarias.htm
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Intervención Benjamin Braga presidente iNTERVALO premio Distinción 

Solidaria 2020 

[JMSF1]

 
Intervención  Vanesa Beltran en nombre de Zafira Castaño Premio 

Langreanos 2020 

 

      
Intervención Aurlio Martínez premio Distinción Solidaria 2021 

         
Intervención Laudelino Alperi premio Langreanos 2021 

 

 
Mª Antonia Fernández Felgueroso, Presidenta Consejo de 

Comunidades Asturianas, 

     

 
  José Antonio Garmón Fidalgo, Director General de Gobernanza 

Publica, Transparencia, Participación Ciudadana y Agencia 2030 

Imágenes para el recuerdo 

En este apartado iremos incluyendo de forma aleatoria fotos de la historia de la Asociación. La mayoría de ellas se pueden ver también en 
nuestra WEB en el apartado de FLICK, en el siguiente enlace: https://www.flickr.com/photos/44322988@N06/sets/Ç 

 

https://www.flickr.com/photos/44322988@N06/sets/Ç
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Langreo profundo 

Para abrir boca, unos versos de Jorge Guillén que amparan mi 

sentimiento langreano, armándolo desde Valladolid: 

Villa por villa en el mundo, 

Cuando los años felices 

Brotaban de mis raíces:  

Tú, Valladolid profundo. 

Jorge Guillén vivió en muchos lugares, empujado en parte por la 

conmoción de la guerra civil. Pero en ese vagabundeo de villa en villa, 

nunca dejó de sentir en su interior su procedencia, sus raíces, sus años 

de infancia. Su Valladolid profundo, en admirable síntesis de este 

excelso poeta. Pienso que muchos de los langreanos que andamos por 

el mundo, y que ahora convergemos en estas páginas del Boletín, 

sentimos a menudo la llegada de ese eco misterioso de vivencias del 

pasado que de repente se vivifican en nuestros sentidos o en la 

memoria. 

Mi Langreo profundo se activó hace unos días donde menos podía 

esperar. Visitando a una hija mía en Londres, una mañana 

emprendimos un paseo por un antiguo canal del Támesis, el Regent’s 

Canal. En el siglo XIX, bajo el empuje de la Revolución Industrial, las 

riberas de ese canal, en la cercanía de ferrocarril, se poblaron de 

fábricas y almacenes. Desde allí se transportaba grano, también carbón 

para producir gas en factorías cercanas. Gas para alumbrar las calles y 

calentar los hogares, hasta la mitad del siglo XX. Luego se abandonó. 

De toda esa actividad industrial quedan las naves y los gigantescos 

depósitos de gas, unos cilindros perimetrados por columnas de hierro. 

Cuando los tuve enfrente, tras una revuelta del canal, una voz exclamó 

dentro de mí: “¡Pero si esto es La Felguera!”. Allí estaban los edificios 

de ladrillo, menos rojizos que los de nuestras factorías siderúrgicas, 

ennegrecidos por el humo industrial. Y los cilindros del gas recordando 

inevitablemente las torres de refrigeración de los hornos de la 

siderurgia. Todo envuelto en ese aire de industria decimonónica, en 

esa estética singular que todavía encontramos en muchos rincones de 

la Cuenca. 

En cierta manera ese rincón del canal londinense no solo evocaba mi 

Langreo profundo, sino que también se proyectaba hacia el futuro, un 

futuro más deseado que posible. Y es que esas viejas instalaciones 

londinenses habían sufrido una reconversión que ya quisiéramos para 

nosotros los langreanos. En los viejos graneros, sin tocar su fachada, se 

había instalado una Facultad de Artes de altos vuelos, con estudiantes 

de todo el mundo y un coste de matrícula inalcanzable para los salarios 

de (casi) todos los que lean esta página. Al lado, los depósitos de gas se 

habían rellanado en su interior con unas viviendas de cuidado diseño, 

al menos por fuera. En otras naves había comercios, restaurantes, 

servicios. Sin perder su aroma del siglo XIX, la zona despegaba hacia un 

futuro activo y muy distinto al que tuvo en su origen.  

La Felguera: pienso, a orillas del canal, en toda esa larga avenida que 

antes orillaba los humos de la Duro Felguera, y que hoy es simiente de 

empresas en Valnalón, además de sede de iniciativas informáticas y 

audiovisuales. El ladrillo rojo de sus naves mantiene la elegancia, y al 

fondo la torre de refrigeración sobrevive con la ayuda del pequeño 

museo de la siderurgia. La imaginación vuela en pos de ese día que 

nunca llega en que la brecha del tren se sustituya por una espléndida 

avenida que fusionará el barrio de El Puente y los edificios de la factoría 

con La Felguera, con todo Langreo. Ese es el nuevo futuro que imaginan 

los geógrafos y urbanistas para estos concejos. Queda lo más difícil: 

encontrar inversores, que el dinero fluya. Pero antes hay que disponer 

del marco urbano adecuado para esa renovación, que deje atrás la 

vieja industria sin renunciar ni a su memoria ni a su estética. 

Maravillado por la actividad que percibo en los antiguos graneros y 

depósitos, con la mente y el corazón puestos en Langreo, sigo mi 

camino. 

RINCÓN DEL 
ASOCIADO 

 
Jorge Praga Terente 

Vicepresidente 1º de la Junta Directiva  
Valladolid.  

 
 

 

  

 



                                                              BOLETÍN Nº 128 MARZO 2024  
 

7 
 

 

La Nada que me habita 

 Dedicado a mi amiga poeta Inés, porque hace unos días 
decidió volar 

Me acaban de despertar. No quieren que me mire al espejo. A 
veces pierdo el sentido y me extravío entre tantos nacimientos 
y muertes. Miles de preguntas martillean, infatigables, dentro 
de mi cabeza. Intento abrir una puerta, para ver sí, junto con 
las preguntas, vislumbro alguna respuesta que se atreva a 
cruzar el umbral.  Me sobran las interrogaciones, pero ya no me 
duele el cuerpo, ni el alma, ni la soledad. 

El dolor tiene múltiples caras, usa innúmeros disfraces, es 
extremadamente astuto… pero por mucho que disimule, ahora, 
después de tantos años de convivencia, me resulta fácil 
reconocerlo. Demasiado fácil. Tan fácil que de nada me sirvió. 
Un día, sin que yo lo percibiera, se infiltró dentro de mí, a 
través de los poros de mi piel y de mi conducto auditivo. Se 
alojó en algún lugar de mi esqueleto, tal vez entre los músculos 
o, lo que es aún peor, en mi cerebro. Intenté pensar en otras 
cosas para olvidarlo, me decía que no podía estar dentro de mí, 
que eran imaginaciones mías, que esas ideas eran absurdas…y 
escribí, escribí todas mis pesadillas.  Entonces él me recolocaba 
el pensamiento justo en donde le interesaba. Eres mía, me 
decía suavemente en el oído derecho, después se reía. Yo subía 
el volumen de la música, pero era él, siempre él, quien cantaba. 
Creo que ya sabéis de quien hablo, ¿verdad? Llegué a ponerme 
uno de esos tapones que te dan las compañías aéreas para que 
no te molesten los ruidos de abordo ni los ronquidos del 
vecino, pero de nada adelantó. Bueno, al principio sí. Durante 
algunos años el  muy ladino silenció su voz, pero después fue 
peor. Me hablaba con una voz por el oído derecho y con otra 
por el izquierdo. Quería enloquecerme. Enloquecí. Pensé en 
desistir y grité por ella. Creo que desistí…la prueba es que me 
estáis leyendo.  

Ahora veo nubes sobrevolando las escaleras. Pequeños 
fragmentos de la mujer que un día fui fluctúan sobre los 
escalones. A lo lejos, en el horizonte, algo que, tal vez, pueda 
ser un arcoíris. Reconozco la iridiscencia de unas alas, después 
escucho un suave y tranquilizador roznar… Me lanzo al vacío 
esperando recibir ese abrazo fraternal y sincero que nadie me 

llegó a dar, pero las escaleras no tienen fin y no sé cuánto 
tiempo necesitaré para volverme a nacer.  

No recuerdo em qué momento lo conocí. Solo puedo decir que 
presentí su llegada, pero no lo vi. Yo era una niña y los niños no 
temen las diferencias. Caminaba con mi abuela por el campo de 
margaritas que había cerca de su casa. Él estaba sentado en el 
césped, las rodillas ensangrentadas, los pantalones cortos 
llenos de lamparones, la camisa del color de la tierra y con un 
siete en la manga del brazo derecho, los zapatos sin cordones y 
cubiertos de barro, las greñas cayéndole por la cara y casi 
tapándole los ojos, pero yo sabía que todo eso era un disfraz. 
Por debajo de los rasgones de la camisa se le intuía lo que yo 
llamaría, sin tapujos, de alas. Unas hermosas alas  de 
iridiscentes plumas. Un pequeño borrico pastaba a pocos 
metros de sus pies. Al menos, así lo imaginé. Ya os dije que más 
que verlo, lo presentí. Nos hicimos amigos. Lo somos hasta los 
días de hoy. Suelen visitarme en las madrugadas. Sí, el burro 
también. No han cambiado nada. Yo si cambié. 

Os tengo que dejar, lo siento. Espero que me disculpéis. Se que 
ella está cerca. Presiento su llegada. La  veo venir. Reconozco 
su hálito y su mirada. Se ha sentado en una piedra del camino. 
Yo prefiero descansar mis huesos sobre la roca lisa que hay 
cerca de poniente. Allí, mirándola a los ojos, me despedacé en 
todas y cada una de esas mujeres que transcurren por las líneas 
de mis escritos. Me transformé en ellas, para después coserme 
letra a letra y reconstruirme en un párrafo. Pero no lo conseguí. 
Es difícil volver a ser. Me sobraron pedazos. Me faltaron 
fragmentos. Me fui desangrando por los acantilados de unas 
páginas vírgenes a punto de nacer. Hago constar, caso pueda 
interesarle a alguien, que intenté sumar todos mis retazos, que 
casi logré recomponerme, que faltó muy poco para  volver a 
reconocerme, por fin, en la imagen que me devolvía el espejo… 
pero las mujeres que me habitan gritaron más alto y yo volví a 
romperme. Explotamos el espejo y yo. Fue entonces que me 
desenmascaré, me deshuesé, acaricié mis restos y perdoné 
todas las injurias recibidas para, una vez libre de Todo, regresar 
a la Nada. Allí permanezco inerte en una especie de 
incubadora. No sé cuánto tiempo necesitaré para volverme a 
nacer. Finalmente, Cronos se detiene y cupido vuela. Ahora, 
sabré quién soy. 

 

RINCÓN DEL ASOCIADO 

 
Yolanda Serrano Meana 

Vocal de la Junta Directiva 
Brasil 
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Langreo vive la transición de municipio minero e industrial a 

destino turístico, y las cifras certifican que el camino 

emprendido es el bueno. El Ecomuseo Minero del Valle del 

Samuño, uno de los principales activos turísticos del concejo, 

ha cerrado el mes de enero batiendo su récord histórico de 

visitantes. Han sido un total de 925 personas, una cifra que 

multiplica por diez las 90 visitas registradas en el mismo 

periodo de 2019, que duplica, con creces, las 383 visitas de 

enero del 2023 y que también supera con amplitud los 479 

visitantes registrados en 2022. Estas eran hasta ahora las cifras 

más altas de afluencia de público desde la creación de este 

registro en el 2019. 

Además, el número de visitantes del Museo de la Siderurgia de 

La Felguera ha sido de 171, no teniendo los datos 

correspondientes a enero de 2023, ya que el enclave 

museístico estaba cerrado. 

"Buena parte de este incremento se corresponde con el interés 

generado tras la presentación del vídeo promocional de Fitur y 

la nueva actividad gastronómica que se desarrollará en el 

Ecomuseo del Samuño", señaló Angelita Cueva Fonseca, 

concejala de Cultura y Turismo del Ayuntamiento de Langreo. 

El pasado mes de enero se presentó en la Feria Internacional de 

Turismo de Madrid (Fitur) el "Tren Gastronómico con Destino a 

los cinco sentidos" . "Las presentaciones de otros concejos en 

el pabellón del Principado de Asturias giraban en torno al sol, el 

mar y la montaña. Nosotros llevamos todo lo contrario: 

oscuridad, gastronomía y mina", destacó Angelita Cueva. 

Tras el acto oficial en Madrid, llegó la apertura del evento al 

público. "Sacamos la experiencia gastronómica a la venta y a las 

cuatro horas ya se habían agotado las entradas. Ante esta 

acogida decidimos promover nuevas fechas". En total, cuatro 

jornadas para las que ya se ha colgado el cartel de completo. 

El Ecomuseo del Valle del Samuño prevé abrir al público más 

experiencias después del verano. "Nuestra idea es ofertar una 

cena para incentivar que los visitantes pernocten en los 

establecimientos hoteleros del concejo", apuntó Cueva. 

Por el momento, se ha ofertado, aunque ya se ha agotado, la 

experiencia "Tren Turístico con Destino a los Cinco Sentidos". 

Por 70 euros se ofrece una experiencia gastronómica en el Pozo 

San Luis. 

El cocinero David Castañón es el responsable de una propuesta 

en la que los visitantes conocen el pasado minero e industrial 

del valle de Samuño, en Langreo, disfrutando de la gastronomía 

de la zona, una oferta turística que ya ha captado a numerosos 

adeptos 

 

 VALLE DE SAMUÑO en los MEDIOS 

 

 

La oferta de experiencias gastronómicas en el 

Ecomuseo del Samuño, presentada en Fitur, 

agota las entradas en apenas unas horas 

El tren minero y el pozo San Luis de La Nueva, Langreo, superaron en enero todos sus récords de visitantes 

LA NUEVA ESPAÑA, 11 FEB 2024 
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Las obras del nuevo aparcamiento del polígono de Modesta en 
Sama, que tiene como objetivo intentar aliviar los problemas 
de estacionamiento en el centro del distrito langreano, ya han 
comenzado. Las máquinas trabajan en la parcela que ocupará el 
parking, que contará con unas 70 plazas. 

Las obras cuentan con un presupuesto de unos 70.000 euros, 
sufragados con cargo del remanente municipal, y forman parte 
de un plan de reformas y adquisición de maquinaria que suma 
una inversión de dos millones de euros. Cuando se anunció el 
proyecto, el alcalde de Langreo, Roberto García, destacó del 
nuevo espacio de estacionamiento que se encuentra "a apenas 
cuatro minutos andando del centro de Sama", lo que iría "en 
beneficio tanto del comercio como de todas las personas que 
trabajan y visitan diariamente" el distrito. 

Sama es el principal centro administrativo del valle del Nalón. 
Acoge el Ayuntamiento de Langreo, con sus diversas 
delegaciones, y también los juzgados –por el momento y hasta 
la puesta en marcha del nuevo Palacio de Justicia–, dispersos 
en tres ubicaciones, todas ellas sin plazas de parking para los 
visitantes. Se ubica además la Delegación de Hacienda, que 
carece de estacionamiento propio. Otro tanto ocurre con el 
centro de salud, en el que se realizan parte de las citas con 
médicos especialistas y pruebas diagnósticas, como las 
radiografías, para todo el Valle. 

 

 

 

La Consejería de Educación ya ha finalizado las obras de sustitución 
integral del césped de hierba sintética del campo de fútbol de Los 
Llerones, en Sama, que depende del instituto de Secundaria Jerónimo 
González y es propiedad del Principado. Se trata de una obra que fue 
muy demandada por el Alcázar C. F. y por los propios deportistas. El 
césped artificial, que tenía una durabilidad de 16 años, ya había 
rebasado su tiempo de vida útil y la condiciones del campo ya no eran 
las más idóneas, lo que provocaba lesiones en los jugadores. La 
inversión se acometió de manera conjunta entre el Principado y el 
Ayuntamiento. 

La consejera de Educación, Lydia Espina, visitó ayer la instalación 
acompañada del alcalde de Langreo, Roberto García, y del director 
general de Infraestructuras y Tecnologías Educativas, Julio Vallaure. 
Espina calificó la actuación como "un ejemplo de la buena 
colaboración entre administraciones". Y añadió: "Ha sido un trabajo 
muy grande que viene de dos años atrás, en los que hemos trabajado 
conjuntamente ya con la anterior Corporación. Ya se va a poder dar un 
servicio a nuestro centro educativo, al club del Alcázar y a todos los 
usuarios en general", señaló la Consejera, que se animó a lanzar un 
penalti que casi acaba en gol. 

El alcalde de Langreo expuso, por su parte, que "siempre que venimos 
a una inauguración estamos contentos. En este caso supone tener una 
infraestructura donde los chavales puedan practicar un deporte con 
unas garantías mínimas de que no van sufrir lesiones, como estaba 
pasando con el anterior césped".  

Cantera 

También aludió a esa plaga de lesiones la presidenta del Alcázar C. F., 
Cristina Sánchez. "Estamos encantados de cómo ha quedado el campo. 
Era una obra muy necesaria porque son casi 300 críos los que tenemos 

 LANGREO EN LOS MEDIOS 

 

Empiezan las obras de un 

parking con 70 plazas para 

aliviar la falta de 

estacionamiento en Sama 

Los trabajos, con un coste de 70.000 euros, se 

desarrollan en una parcela del polígono de Modesta, 

a "cuatro minutos del centro" 

LA NUEVA ESPAÑA, 01 FEB 2024 

 

Concluye la renovación del 

césped del campo de 

fútbol de Los Llerones, en 

Sama, donde entrenan 300 

niños 

El césped artificial de la instalación deportiva ha sido 

sustituido, ya que el anterior estaba muy deteriorado 

y provocaba numerosas lesiones 

LA NUEVA ESPAÑA, 05 FEB 2024 
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y esto estaba impracticable. Era lesión tras lesión. Estamos muy 
contentos". 

La obra, presupuestada en 240.000 euros, se adjudicó en 187.951 
euros y fue costeada al 50 por ciento por la Consejería de Educación y 

el Ayuntamiento, en virtud del convenio de uso de las instalaciones 
que ambas administraciones tienen firmado. La empresa Mondo 
Ibérica, especializada en este tipo de equipamientos, fue la 
adjudicataria de los trabajos, que se realizaron en poco más de dos 
meses. 

Otras mejoras 

Además del cambio del césped, se aprovechó para realizar 

otras actuaciones en el campo como sustituir las porterías de 

fútbol 7, marcar las áreas, y reparar las porterías principales, 

varias canaletas en mal estado y una parte de la valla 

perimetral. Las instalaciones están ya disponibles para la 

práctica deportiva. 

En el anterior mandato, Ayuntamiento y Gobierno del 

Principado se habían echado mutuamente la culpa del retraso 

de la obra. Ocurrió cuando las dos administraciones tenían el 

mismo color político (PSOE). 

El consejero de Ordenación de Territorio, Ovidio Zapico, dio 

ayer en Caso su apoyo a la petición del Ayuntamiento a EDP 

para que sotierre buena parte de la nueva línea eléctrica que 

suministrará electricidad al concejo desde la vecina Piloña. 

Zapico también aprovechó la ocasión para urgir a retirar el 

tendido de la línea Lada-Velilla, que nunca llegó a entrar en 

funcionamiento. 

El Consejero mantuvo en la mañana de ayer una reunión con 

el alcalde de Caso, Miguel Ángel Fernández, en la que el 

regidor le solicitó su apoyo en la reclamación a la empresa 

EDP para soterrar parte de la nueva red de suministro. "No 

podemos olvidar que es una obra que va a discurrir dentro de 

un parque natural y eso significa que hay que ser 

especialmente cuidadoso y garantista en todo el proceso de 

tramitación. Comparto totalmente la línea expuesta por el 

alcalde de Caso". Zapico subrayó que el Pleno del 

Ayuntamiento ya había aprobado una moción presentada por 

el grupo municipal de IU, en la que se pide el soterramiento de 

la línea "allí donde se requiera por cuestiones 

medioambientales". 

El regidor casín, por su parte, indicó: "Queremos que, allá 

donde se pueda, se sotierre para no cambiar la perspectiva de 

lo que es una reserva de la Biosfera y un parque natural". 

También agradeció Miguel Fernández el "empeño" de Zapico 

por "echar una mano" 

El Consejero, tras manifestar su respaldo a la reclamación 

municipal, aprovechó su paso por Caso para exigir el inicio 

inmediato de los trabajos de desmantelamiento del tendido 

de la línea de alta tensión Lada-Velilla. Detalló que el pasado 

mes de julio, la Dirección General de Calidad y Evaluación 

Ambiental, dependiente del Ministerio para la Transición 

Ecológica y el Reto Demográfico, aprobó la Declaración de 

Impacto Ambiental para la retirada de la línea. Se trata del 

último trámite antes de que Red Eléctrica ejecute las obras. 

"No podemos demorar más meses está actuación, debe 

retirarse todo ese tendido, inservible ya desde su construcción 

hace 40 años", indicó el también coordinador general de IU en 

Asturias. 

El proyecto para la retirada de la línea Lada-Velilla se divide, al 

igual que el trazado de alta tensión, en dos tramos. El primero, 

que discurre por Asturias, de 52,32 kilómetros. Se 

desmantelarán un total de 89 torres (eran 90, pero hay una ya 

retirada porque se cayó con un temporal). El segundo tramo, 

de 13,72 kilómetros, discurre por León y Palencia, con siete 

torres. Se diferencian de las instaladas en Asturias en que las 

del Principado tenían ya instalado el tendido (los cables). La 

línea recorre 6,88 kilómetros en Langreo, 146 metros en 

Mieres, 4,94 kilómetros en San Martín del Rey Aurelio, 10,02 

en Laviana, 4,38 en Sobrescobio y 24,24 en Caso. 

Prácticamente todo el tramo discurre por zonas protegidas. 

Primero, por el Paisaje Protegido de las Cuencas. Después, por 

el parque natural de Redes, que es Reserva de la Biosfera. 

Hay seis torres de la línea que habrá que desmontar con el 

apoyo de un helicóptero por su difícil acceso y porque se 

encuentran en una "zona sensible" al existir una colonia de 

buitres leonados y de alimoches. 

El proyecto para construir la línea de alta tensión que debía 

conectar la central langreana de Lada con la de la localidad 

palentina de Velilla del Río Carrión, se empezó a desarrollar en 

1984. En Asturias se ejecutó completo, pero en León hubo 

oposición y al final la obra fue "tumbada" judicialmente. Se 

gastaron unos 2.000 millones de pesetas de la época, más de 

40 millones de euros en la actualidad aplicando el IPC. 

 

El Principado pide que Red 

Eléctrica agilice la retirada 

de las torres de la línea 

Lada-Velilla 

"No podemos demorar más meses está actuación", 

asegura el consejero Ovidio Zapico, que tiene el visto 

bueno ambiental desde julio 

LA NUEVA ESPAÑA, 06 FEB 2024 
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El nuevo presidente de Hunosa, Enrique Fernández, estrenó su 

cargo con una visita al pozo Fondón en Sama (sede del archivo 

histórico de la compañía) tras las obras de rehabilitación y 

eficiencia energética acometidas en sus dos edificios 

principales y en su entorno. También se ha conectado la 

instalación al sistema de geotermia. Fernández se marcó como 

principal desafío completar la "metamorfosis" de Hunosa, que, 

a su juicio, también debe jugar un "papel crucial" en la 

transformación de las comarcas mineras en su conjunto. 

También fijó como "urgencia" cerrar la negociación del nuevo 

plan de empresa de la compañía, para definir las pautas de 

futuro para los próximos años.

Fernández estuvo acompañado en la visita, entre otros, por la 

viceconsejera de Cultura del Principado, Vanessa Gutiérrez, y 

por el alcalde de Langreo, Roberto García. El nuevo presidente 

de Hunosa tuvo un "recuerdo agradecido" para su predecesor 

en el cargo, Gregorio Rabanal, como responsable máximo de 

las obras de mejora ayer presentadas. También hizo alusión a 

sus planes de futuro. "El reto principal es culminar la 

transformación hacia una compañía que desarrolle su 

actividad en múltiples sectores como las energías renovables, 

la restauración medioambiental y los sectores cultural y 

turístico, así como los servicios de ingeniería y el 

mantenimiento de la Brigada central de salvamento, un gran 

activo para nosotros. Queremos avanzar en ese tránsito hacia 

una compañía que opere en nuevos nichos de mercado de 

presente y futuro". 

A juicio de Fernández, Hunosa debe seguir "ejerciendo el 

papel de ser un agente principal y protagonista en el impulso 

socioeconómico de las comarcas mineras". Sobre su llegada, 

señaló que, tras la "sorpresa inicial", la sensación es de "honor 

y sentimiento de profunda responsabilidad. Entiendo el papel 

crucial que tiene que desempeñar Hunosa. Llego en un 

momento importante en el que hay sobre la mesa temas 

relevantes y algunos de ellos urgentes como la negociación del 

nuevo plan de empresa". Y añadió: "Nos hemos 

comprometido con los trabajadores a que no haya un parón 

más allá de lo estrictamente necesario". 

Las obras acometidas en el archivo histórico fueron otro de los 

asuntos abordados, ya que "garantizan la conservación del 

patrimonio documental de la compañía". Indicó que es "uno 

de los más valiosos activos" que tiene Hunosa, "un archivo al 

que acuden numerosos profesionales e investigadores a hacer 

consultas", Vanessa Gutiérrez, pro su parte, resaltó que ese 

archivo "hace accesible historias de vida de numerosos 

asturianos que deben mucho a la minería". 

Tras la reforma, la instalación también abrirá de nuevo sus 

puertas al público para realizar visitas. La inversión ha sido de 

900.000 euros, los trabajos han remozado y mejorado la 

eficiencia energética de estas dos históricas construcciones y 

su entorno. Las obras han permitido rehabilitar fachadas y 

cubiertas, mejorar las condiciones térmicas e instalar 

acondicionamiento térmico y ventilación. Asimismo, entre 

otras actuaciones, se ha sustituido la iluminación, exterior e 

interior, por luminarias que favorecen el ahorro energético 

 

"Culminar la transformación de Hunosa", reto de 

Fernández como nuevo presidente 

Señaló que la compañía debe jugar un "papel crucial" en el desarrollo de las Cuencas y se marcó como urgencia 

negociar el plan de empresa 

LA NUEVA ESPAÑA, 03 FEB 2024 
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Cinco son los kilómetros que tiene desdoblados el Corredor del Nalón 
entre Riaño y Sama (Langreo). Los otros catorce kilómetros hasta Pola 
de Laviana, atravesando San Martín del Rey Aurelio, son los de una 
carretera convencional, de doble sentido, en que en alguno de sus 
tramos soporta más de 21.000 vehículos al día. En este recorrido 
ascendente por el valle del Nalón, hay al menos cinco puntos 
conflictivos, en los que se produce la mayor acumulación de 
accidentes. Uno de ellos es el del tránsito entre el puente atirantado 
de Sama y los Llerones, donde este miércoles perdieron la vida una 
madre y un hijo, Remedios Fernández y Pablo Atrio. 

Arranca el motor. El viaje por el Corredor del Nalón empieza en Riaño, 
por una autovía correctamente señalizada, que lleva ya quince años 
en servicio. Un tiempo durante el cual no se ha avanzado en la 
ejecución de proyectos de viabilidad o técnicos para desdoblar el 
resto del trazado. 

Cerca ya de Sama, entre Lada y el final del tramo de autovía, se 
encuentra un punto de concentración de accidentes, casi siempre por 
salida de vía. Este pasado año concluyeron unas obras de reforma en 
esta zona que, hasta el momento, parecen haber mejorado la 
seguridad. 

Aparece uno de los símbolos de Langreo, el puente atirantado de 
Sama. Aquí concluye el desdoblamiento, y el emblemático viaducto ya 
es de doble sentido. Hay línea continua, limitación a 80 kilómetros 
por hora, pero este entorno padece, como el resto de la vía hasta 
Pola de Laviana, de varios problemas. Por la noche, la señalización 
horizontal –las líneas de la carretera– es escasamente visible. A esas 
horas también se hace notar la falta de iluminación, una constante en 
todo el Corredor. El estado del firme tampoco es el mejor en algunas 
zonas. En 2018 se llevó a cabo un reasfaltado integral, pero lo cierto 
es que ya hay puntos con baches evidentes con el piso deteriorado. 

Justo al final del puente, con la llegada a la zona de Los Llerones, se 
alcanza uno de los puntos conflictivos del Corredor. En esta zona, bajo 
la pasarela peatonal de Les Pieces, es donde se produjo el fatal 
accidente del miércoles, con un vehículo invadiendo el carril contrario 
e impactando con el coche de las víctimas. 

Menos de un kilómetro y se llega al punto más peligroso de la 
carretera. En 2018, con las reformas en el Corredor, se instauró la 
línea continua en todo el tramo entre Ciaño y El Entrego –antes había 

un espacio en el que se permitía adelantar–. Tanto antes como 
después de estas modificaciones, este entorno –frente a la factoría de 
Alas Iberia, junto al Museo de la Minería– se siguen produciendo 
accidentes de forma habitual, con todo tipo de consecuencias, de 
leves toques a graves colisiones frontales. El 13 de enero de 2023 se 
produjo el último con resultado de muerte, con una vecina de Oviedo 
fallecida. Como en el resto de tramos con línea continua, la carretera 
está limitada a 80 kilómetros hora: solo en las cuatro rectas en las 
que está permitido el adelantamiento en estos 14 kilómetros se 
pueden alcanzar los 90 (recta del centro comercial de El Entrego, 
recta del polígono de La Central, recta posterior a los túneles 
Sotrondio y recta de Barredos). 

Llegados a El Entrego, se circula por un viaducto sobre el Nalón en el 
que faltan parte de las juntas de dilatación. De nuevo, aquí hasta 
2018 estaba permitido adelantar. Ahora hay línea continua, y los 
arcenes son amplios. Se trata otro de los puntos en los que se 
producen colisiones de forma habitual, pero de menor gravedad que 
en el pasado. Superado El Entrego y llegados a los túneles de 
Sotrondio –uno de ellos perfectamente iluminado, el otro no tanto–, 
se enfila la recta que desemboca en las curvas de Blimea, junto al 
campo de fútbol de La Isla. El segundo punto con mayor 
concentración de accidentes, y de nuevo como en Ciaño, zona 
revirada, con línea continua. Prácticamente todos los accidentes en 
este tramo son frontales o frontolaterales, con uno de los vehículos 
invadiendo parcialmente el carril contrario. El abundante tráfico hace 
el resto: cualquier invasión de vía en el Corredor del Nalón tiene un 
alto porcentaje de posibilidades de acabar en colisión, ya que casi 
siempre vendrá un coche en dirección contraria. La última muerta 
aquí, una vecina de Laviana, en octubre. 

Acaban las curvas de Blimea y llega la recta de Barredos. Un entorno 
engañoso, donde se permite adelantar, pero que según las 
circunstancias, no goza tampoco de la mejor visibilidad. El resultado, 
otro entorno de alta siniestralidad.  

Llegados a Pola de Laviana, el Corredor del Nalón se prolonga casi 
otros 25 kilómetros valle arriba, hasta Campo de Caso. Con mucha 
menor afluencia de tráfico, aquí los peligros suelen ser otros: 
animales en la vía, rocas, argayos. Aunque sigue habiendo un punto 
conflictivo, el túnel de Comillera (Sobrescobio). Cerca de este entorno 
falleció un vecino de Blimea el pasado verano. 

 

El mapa de puntos negros en el Corredor del Nalón: 

14 kilómetros de doble sentido que acumulan 

muchos siniestros 

El tramo Ciaño-El Entrego y las curvas de Blimea, los espacios con más accidentes 

La vía tiene deficiente señalización, iluminación y asfaltado 

LA NUEVA ESPAÑA, 03 FEB 2024 
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El tramo desdoblado del Corredor del Nalón, entre Riaño y 
Sama, se abrió al tráfico a principios de 2008, hace ya dieciséis 
años. Por él circulan 22.387 vehículos diarios, según los 
últimos datos facilitados por el Principado (son ya de 2019). 
Desde aquel momento, y pese a que el Plan Director de 
Infraestructuras para la Movilidad de Asturias (PIMA) 
elaborado en 2014 concluía que era necesario desdoblar la 
carretera hasta Sotrondio, el proyecto se ha aparcado en un 
cajón. Preveía que el volumen de tráfico previsto para el 
Corredor resultaba "inaceptable", lo que "justificaría la 
duplicación de la vía". Sin embargo, ningún Gobierno regional 
ha apostado por el desdoblamiento de la carretera, pese a que 
en aquel 2008 se daba por hecho que se iba a ejecutar. 

En el actual presupuesto de 2024 solo hay reservados 20.000 
euros –y dentro de una partida genérica algo más amplia– a la 
elaboración de un estudio preliminar para conocer su 
viabilidad y necesidad. Pese a ello, Fomento, en la reunión con 
alcaldes que celebró el lunes, anunció que en un mes se iba a 
licitar un estudio de viabilidad del desdoblamiento, una 
necesidad que ya en el PIMA de 2014 quedó patente. 

Cuando se terminó el desdoblamiento hasta Sama, estaba 
previsto que los fondos mineros de los años siguientes 
incluyesen esta nueva obra. Los retrasos de los proyectos que 
se estaban tramitando entonces, unida a la supresión de estas 
partidas en 2011, dejó en nada la iniciativa, que ningún 
Gobierno, ni regional y estatal, han vuelto a promover. El 
informe del PIMA, que subrayaba la necesidad de desdoblar el 
Corredor hasta Sotrondio, señalaba que ya en 2005 se había 
llevado a cabo un "Estudio de desdoblamiento de la carretera 
AS-17 Avilés-Puerto de Tarna. Tramo, Sama-Campo de Caso", 
un informe realizado por la empresa Ingeniería de 
Infraestructuras y Medio Ambiente (IyM). Desde la redacción 
de este estudio, y hasta 2023, en casi dos décadas, no ha 
vuelto a realizarse un análisis pormenorizado de cómo debería 

realizarse el desdoblamiento, un debate que ha vuelto a 
ponerse de actualidad tras el gravísimo accidente de tráfico 
del día 31 de enero, en el que fallecieron una madre y un hijo. 

El presidente del Principado, Adrián Barbón, se abría al día 
siguiente del accidente a analizar el desdoblamiento, "si es 
viable técnica y ambientalmente". El Colegio de Ingenieros de 
Caminos, Canales y Puertos de Asturias tiene claro, en un 
informe que adelantó LA NUEVA ESPAÑA, que "los desafíos 
técnicos no suponen ningún obstáculo" para el 
desdoblamiento, si bien reconocen que puede tener un alto 
coste, tanto económico, como en afectación a algunas 
viviendas y negocios. Quedaría pendiente por tanto la 
problemática ambiental, ya que si bien el Corredor no 
atraviesa en estos tramos ninguna zona protegida –sí lo hace 
Nalón arriba, en el parque natural de Redes, con una densidad 
de tráfico mucho menor– sí que discurre paralelo y a veces, 
por encima –en viaductos– del río Nalón. Un posible impacto 
que los Ingenieros también apuntan en su documento: "Una 
nueva construcción llevará aparejado un impacto sobre el río 
nada desdeñable". 

Por el momento, lo que sí se va a hacer es llevar a cabo una 
serie de medidas de "urgencia" en el actual Corredor. La 
primera, limitar a 80 kilómetros por hora la velocidad en toda 
la vía. Actualmente había tramos en los que se podía circular a 
90. También se van a intensificar los controles y se van a 
instalar nuevos radares de tramo. Está previsto además 
separar los carriles con medianas de hormigón, si bien esta 
medida no va a poder aplicarse en toda la carretera. 

 

 

El desdoblamiento del Corredor del Nalón lleva 

parado desde 2008 pese a que los técnicos del 

Principado ya lo veían necesario en 2014 

El actual tramo de autovía se abrió en 2008 y en 16 años no se volvieron a realizar estudios para prolongarlo 

hasta San Martín 

LA NUEVA ESPAÑA, 09 FEB 2024 
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La proposición no de ley está encaminada a lograr la mejora 
definitiva para reducir la siniestralidad en el corredor del 
Nalón, la carretera regional AS-117 entre Langreo y Laviana. Y 
todos los grupos de la cámara votaron ayer a favor de la 
petición a iniciativa del Grupo mixto –y en particular de la 
diputada Covadonga Tomé–, en la sesión plenaria. De este 
modo, se insta al Gobierno regional a, al menos, licitar la obra 
para duplicar la calzada en la presente legislatura. Se estima 
que el coste de esta obra, de realizarse, ascendería 60 
millones de euros para un tramo de tres kilómetros y medio. 

La propuesta fue modificada al incorporar una enmienda del 
PSOE. El diputado de esta formación Ángel Ricardo Morales 
justificó el cambio en el texto en la imposibilidad de tener 
finalizada «una obra de semejante magnitud» en esta 
legislatura, como se pedía de manera inicial. Así el parlamento 
pide al Ejecutivo autonómico iniciar, de manera urgente, la 
tramitación para tener los anunciados estudios de trazado y 
de impacto ambiental, así como cuantos estudios y trámites 
fueran necesarios previos al inicio de la obra; y en función de 
las conclusiones de los estudios mencionados, iniciar la 
licitación de la obra de desdoblamiento del corredor del Nalón 
en la presente legislatura. 

La diputada proponente, Covadonga Tomé, rechazó lo que 
denominó como «parches» en la infraestructura y se refirió a 
la siniestralidad de la vía y al elevado tráfico soportado por el 
corredor, que entiende justifica la duplicación de la vía. 
Precisamente, esta semana se ha pintado una línea roja en la 
calzada como un intento de reducir la accidentalidad. 

En su proposición, Tomé apuntó a que la carretera tiene una 
densidad de tráfico alta que, según las estadísticas del Plan 
rector de Infraestructuras para la Movilidad de Asturias –
donde se incluye el proyecto del desdoblamiento de Sama a 
Sotrondio entre 2025 y 2030—, superará los 42.000 vehículos 

al día entre los municipios de Langreo y Laviana. Un 6% del 
total, al menos, serán vehículos pesados. Se apuntó a que 
existen dos tramos de concentración de accidentes, que se 
ubican en el puente atirantado de Sama y en el enlace de 
Ciaño. «Estos puntos negros en el tráfico rodado han sido 
denunciados en más de una ocasión por la Asociación 
Española de la Carretera, que los sitúa entre los de 'elevada 
peligrosidad'». Justifica la petición recordando que con el 
desdoblamiento de los túneles de Riaño «se borró este tramo 
concreto de la lista de puntos negros de tráfico de la región». 
El resto del corredor sin desdoblar se mantiene en el trágico 
listado. 

En 2017, tras un estudio pormenorizado de las carreteras 
regionales, el Principado decidió destinar 1,5 millones de 
euros a obras en el corredor del Nalón. Con el fin de subsanar 
problemas de seguridad se renovó el pavimento de la vía y se 
instaló señalización horizontal y vertical, incluyendo carteles 
de información sobre concentración de accidentes en cada 
sentido de orientación. La preocupante siniestralidad motivó 
que la Dirección General de Tráfico, ya en el último mes del 
año 2016, pusiera en marcha una campaña de aumento de la 
vigilancia con radares anunciada en varias señales durante los 
21 kilómetros de la vía. 

Desde Foro, Adrián Pumares m mostró indignación por el 
planteamiento de que una línea roja vaya a solucionar los 
problemas de tráfico, de movilidad o de siniestralidad. «Es 
tomar a los vecinos de la cuenca del Nalón por tontos». 
También desde Convocatoria por Asturias-IU, Delia 
Campomanes considera deseable la iniciativa «si los estudios 
determinan que el desdoblamiento es técnicamente viable y 
medioambientalmente posible». 

 

Todos los grupos de la Junta General instan al 

Gobierno a que desdoble el corredor del Nalón 

La proposición no de ley aprobada en sesión plenaria, a propuesta de Covadonga Tomé, pide tener la obra licitada 

en esta legislatura 

EL COMERCIO,  22 de febrero 2024 
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El último accidente mortal en el Corredor del Nalón, que ha obligado 
a tomar medidas urgentes, y los anuncios del Ministerio de 
Transportes (que asegura que el soterramiento de Langreo se 
acabará el año que viene y anuncia un nuevo corte en la línea de 
ancho métrico, la antigua Feve, entre Laviana y Gijón), han vuelto a 
poner de manifiesto los problemas de comunicaciones del valle del 
Nalón, que en los últimos años han convertido la movilidad 
sostenible, especialmente en la conexión con Gijón tanto en tren 
como por carretera, en una quimera. Los trayectos en ferrocarril se 
hacen eternos, los retrasos y suspensiones son habituales y, en 
ocasiones, los viajeros incluso se quedan en tierra porque los 
autobuses vienen llenos.  

Las comparaciones son odiosas pero en ocasiones arrojan luz y 
explican cosas. Un vecino de Laviana que quiera llegar a Gijón puede 
optar por coger el tren y echarse una larga siesta. El viaje, en línea de 
ancho métrico, la antigua Feve, dura una hora y 31 munutos. En 
coche, desde la estación de Feve en Pola de Laviana hasta la de Sanz 
Crespo, en Gijón, se invierten 38 minutos. “Solo usa el tren quien 
tiene tiempo”, lo dice Javier Fernández, director del Museo del 
Ferrocarril, en Gijón. Fernández advirtió hace meses que las obras de 
renovación de la vía entre Gijón y Laviana, en las que se han invertido 
50 millones de euros, “no son más que obras de mantenimiento, no 
van a mejorar el servicio”. 

Así ha sido, sin tener en cuenta los meses que ha estado cortada la 
línea, que de nuevo volverá a cerrarse al tráfico ferroviario del 20 de 
mayo al 1 de julio, un “corte total ininterrumpido de la circulación”, 
como consta en los documentos de Adif, el administrador único de 
infraestructuras ferroviarias, para realizar obras de asentamiento de 
un talud. Para Javier Fernández “no se deben cerrar las líneas cuando 
hay obras, cuando se hizo el tercer carril de la autopista no se cerró la 

carretera”. Lo dice porque tiene muy claro que “el usuario que deja el 
tren ya no vuelve”. 

Y cuando el tren funciona… los usuarios se desesperan. Plantarse en 
una estación de esa línea y esperar que llegue el tren en tiempo y 
forma es una ruleta rusa. Los usuarios denuncian constantemente 
suspensiones, retrasos y numerosas incidencias, desde estaciones 
tomadas por el botellón hasta broncas en los vagones sin ningún tipo 
de vigilancia. “Si esto pasase en la red de cercanías de Madrid o 
Barcelona, arde Troya”, asegura Javier Fernández, “el problema es 
que aquí ya ni protestamos”, se lamenta”.  

El tren es para viajeros sin horarios, no para trabajadores. Quien 
desde Laviana, San Martín del Rey Aurelio o Langreo quiera ir a 
trabajar o a estudiar a Gijón en la antigua Feve lo tiene francamente 
difícil y no solo por el tiempo que tardará en llegar, es que nadie le 
asegura que se cumplan los horarios. Desde El Entrego, Sama o La 
Felguera casi compensa más coger el tren de Renfe hasta Oviedo y 
hacer transbordo a Gijón. Un caso práctico, desde La Felguera a 
Gijón, el tren de Feve tarda entre 1.05 y 1.23 horas; en Renfe, con ese 
transbordo, hay trayectos de 1.07 y 1.12 horas. Cierto que hay viajes 
que se van hasta las casi dos horas pero la media es de hora y media, 
y lo más importante, el tren llega. La línea de Renfe entre Oviedo y El 
Entrego, funciona más o menos con normalidad. Puede haber 
retrasos de unos minutos o en casos puntuales tener que hacer el 
trayecto en autobús, puesto por Renfe, por la falta de maquinistas, 
algo que se ha dado en dos ocasiones en los últimos meses de 2023. 

Autobús 

Está la opción del autobús y ahí, el Valle del Nalón tampoco sale muy 
bien parado. En la última reunión de los cinco alcaldes de la comarca 
(Langreo, San Martín del Rey Aurelio, Laviana, Sobrescobio y Caso) 
con el consejero de Fomento del Principado, Alejandro Calvo, los 
alcaldes de Caso y Sobrescobio, Miguel Fernández y Marcelino 
Martínez, explicaban que a sus vecinos “no les queda otra” que coger 
el coche. Esos concejos solo tienen tres autobuses diarios, así que ”lo 
que tenemos que hacer, como poco, es ir en coche hasta Laviana y 
allí coger el tren o el bus a Oviedo o Gijón”, apunta el alcalde de Caso. 
Una práctica poco operativa ya que sería hacer la mitad del trayecto 
en coche y la otra mitad en transporte público, con las 
complicaciones que eso supone y la pérdida de tiempo. 

Volviendo al transporte público por carretera. Vecinos y estudiantes 
de Langreo se han quejado de que tampoco se pueden fiar del 
autobús porque en muchas ocasiones la demanda es tan alta, 
especialmente a primera hora de la mañana, que el bus llega lleno a 
algunas paradas y ya no recoge más viajeros. El Alcalde, Roberto 
García, ha reclamado una solución al Principado. “Tenemos un grave 
problema de comunicación con Gijón. Por un lado, por el tema del 
soterramiento y, por el otro, porque la empresa de autobuses no 
cumple correctamente con el servicio porque muchos de los viajeros 
se quedan fuera", asegura el Alcalde. También hay quejas de usuarios 
por suspensiones, los domingos, del servicio que va por el alto de La 
Madera. 

Así las cosas, el Corredor del Nalón, una de las vías más peligrosas de 
Asturias, soporta diariamente el paso de más de 20.000 vehículos. 
Como apunta el Colegio de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos 
de Asturias, el Corredor del Nalón tiene una peculiaridad. En cierto 
modo es la “calle principal” de esa gran ciudad lineal que va desde 
Riaño hasta Pola de Laviana y, por otro lado, es la vía de salida del 
Valle hacia el resto de Asturias. Buena parte de esos trayectos se 
eliminarían “si la red de cercanías funcionase como un metro”, como 
subraya el director del Museo del Ferrocarril. En opinión de Javier 
Fernández “con una buena planificación, tendríamos un metro 
privilegiado”. Y concluye: "Tanto que se habla de movilidad 
sostenible, el tren es el medio de transporte del futuro, hablamos 
mucho de coches eléctricos y parece que no nos damos cuenta de 
que en 1924 ya andaban los trenes con electricidad”. 

 

 

Trenes que no llegan, 

trayectos eternos y 

viajeros de autobús que se 

quedan en tierra: la 

quimera de la movilidad 

sostenible en el valle del 

Nalón 

“Si esto pasase en la red de cercanías de Madrid o 

Barcelona, arde Troya; aquí ya ni protestamos”, se 

lamenta Javier Fernández, director del Museo del 

Ferrocarril 

LA NUEVA ESPAÑA, 19 FEB 2024 
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Los pacientes que acudan al servicio de Urgencias o deban operarse 
en el Hospital Valle del Nalón estarán a partir de ahora más 
controlados gracias a la renovación del sistema de monitorización de 
las unidades de Cuidados Intensivos (UCI), Reanimación Quirúrgica y 
la citada de Urgencias. La actuación ha contado con un presupuesto 
de algo más de 600.000 euros, que se suman a otra inversión de 
712.000 euros para la modernización de dos de las tres salas del área 
de radiología, que a partir de ahora utilizarán tecnología digital 
automatizada para mejorar la calidad de las imágenes y reducir los 
tiempos de exposición del usuario. 

Los nuevos equipos de monitorización han costado, en concreto, 
606.697 euros. Su finalidad es mejorar el control de los pacientes 
críticos al integrar en un único equipo el seguimiento de todos los 
parámetros. La consejera de Salud, Concepción Saavedra, comprobó 
ayer el funcionamiento del nuevo sistema, en el que están volcados 
todos los datos de la historia clínica electrónica del paciente. Cada 
usuario cuenta con un módulo de transporte propio que facilita el 
traslado intrahospitalario sin interrumpir la monitorización ni perder 
información. "Mantener el control de los pacientes en todo momento 
da mucha seguridad ante cualquier evento que pueda ocurrir", 
destacó Saavedra. La UCI ya cuenta con este sistema, que ahora se 
está implantando en Reanimación y Urgencias. La previsión es que la 
actuación se complete en un mes.  

La titular de Salud también visitó la nueva sala de radiología digital 
automatizada del servicio de Urgencias. "Son sistemas que ofrecen 
imágenes con mayor resolución y, además, tiene menor dosis 
radioactiva para el paciente, por lo que es más seguro. También es 
más rápido, lo que permite aumentar el número de estudios", 
subrayó la Consejera. La renovación del equipamiento implica 
incorporar tecnología de última generación para digitalizar por 
completo el proceso. Para la adecuación y equipamiento de la nueva 
sala se han destinado 186.340 euros. Al emplear menos recursos 
asistenciales por cada estudio radiológico, el nuevo equipo facilita la 
atención a un mayor número de pacientes a la vez y reduce los 
tiempos de espera. Este espacio es el segundo que se renueva en el 
hospital, en el que queda pendiente actuar en otra sala del servicio 
de Radiología. También está ya en funcionamiento el equipo del 
centro de salud de Sama. La dotación conjunta de esta actualización 
asciende a los citados 712.037 euros. 

El mapa sanitario 

Concepción Saavedra aprovechó su visita al hospital de Riaño para 
mantener un encuentro con los alcaldes de la comarca del Nalón. 
Uno de los temas que se trataron fue la reorganización de las áreas 
sanitarias, con un nuevo modelo que tendrá al hospital de Cabueñes 
(Gijón) como centro de referencia para el Nalón. Saavedra pudo 
constatar que a nivel municipal hay opiniones diversas. Miguel Ángel 
Fernández, alcalde de Caso, no está convencido con la nueva 
distribución: "Hay mucha gente que no tiene vehículo privado y el 
transporte público hasta Gijón es peor que el que conecta con 
Oviedo", señaló. Otros regidores, como José Ramón Martín Ardines, 
de San Martín, es optimista: "Lo importante es que se mantengan los 
servicios a los ciudadanos. Nos han dicho que los vecinos del Nalón 
no se verán perjudicados, todo lo contrario, ya que está previsto que 
se agilicen diversos trámites. El nuevo mapa sanitario nos parece 
óptimo y de acuerdo a los tiempos actuales". 

El alcalde de San Martín fue informado de que ayer mismo se firmó el 
acta de levantamiento de la suspensión de la obra del centro de salud 
de Sobrescobio, paralizada hace nuevo meses debido a la presencia 
de bolsas de agua en el terreno. La contrata tiene luz verde, por 
tanto, para retomar los trabajos. 

Unos 150 vecinos de la comarca del Nalón se han concentrado este 
miércoles frente al hospital de Riaño para denunciar el deterioro de 
la sanidad pública en el Valle. La plataforma impulsada para defender 
la atención médica en el territorio se mostró especialmente crítica 
con el proyecto de fusión de áreas sanitarias que planea desarrollar 
el Gobierno autonómico. "No se puede empezar la casa por el tejado; 
una vez más, nadie parece pensar en los pacientes, nadie nos tiene 
en cuenta", apuntó, tras la movilización, David García, portavoz del 
movimiento. 

Este colectivo no está conforme con los planes del Principado: "El 
borrador de la nueva ordenación deja la puerta abierta a la 
posibilidad de cerrar consultorios periféricos y ya no solo 
temporalmente durante los meses estivales, sino de manera 
permanente". Los vecinos están dispuestos a seguir movilizándose 
hasta lograr garantías de una mejora de los servicios. 

Las ocho áreas sanitarias en las que el territorio asturiano está 
distribuido desde 1984 pasarán a ser tres, con Oviedo, Gijón y Avilés 

 

El Hospital de Riaño mejora 

la radiología y la 

monitorización de pacientes 

graves 

El Principado invierte 1,3 millones en la 

modernización de equipos vinculados a las áreas 

de Urgencias, Reanimación y Cuidados Intensivos 

LA NUEVA ESPAÑA, 21 FEB 2024 

 

Los vecinos se movilizan ante 

el temor de que la fusión de 

áreas sanitarias conlleve 

cerrar consultorios en el Nalón 

Una protesta vecinal denuncia el deterioro de la 

atención en el hospital de Riaño, "con listas de espera 

de más de un año" en algunos servicios 

LA NUEVA ESPAÑA, 07 FEB 2024 
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como cabeceras. Esta es, al menos, la primera propuesta de 
agrupación que la Consejería de Salud ha puesto sobre la mesa, con 
el objetivo de negociarla en los próximos meses con todos los 
concejos, sectores y agentes afectados. Según este planteamiento de 
partida, el valle del Caudal se unifica con Oviedo y los concejos del 
centro de la región. La cuenca del Nalón y el Oriente se suman al área 
de Gijón. Esta idea se asemeja de manera notable a la lanzada en 
2010 por el Consejo Económico y Social de Asturias (CES), con la 
diferencia de que en aquella –diseñada por el consultor Francisco 
Javier Elola– las dos comarcas mineras pasaban a depender 
administrativamente de Oviedo. 

 

 

Deterioro 

Los vecinos del Nalón que ayer protagonizaron la referida protesta 
consideran que una reorganización administrativa puede conllevar un 
deterioro de unos servicios que perciben en decadencia: "En algunas 
especialidades se están dando cita para marzo de 2025, con más de 
un año de espera", denuncia David García. Pancartas en mano, los 
vecinos se han manifestado delante del Hospital Valle del Nalón. Un 
centro que, según García, "está sufriendo por la falta de gestión y el 
desinterés de los políticos". 

 

La puesta en marcha de la fábrica de módulos fotovoltaicos que 
impulsan Iberdrola y el grupo empresarial asturiano Exiom se llevará a 
cabo esta primavera. Así lo explicaron los responsables de ambas 
compañías, que indicaron que la que será "la primera gran fábrica de 
paneles solares" en España "refuerza el compromiso de Iberdrola y 
Exiom con la reactivación económica de las cuencas mineras y 
favorecerá la industrialización asociada a la transición energética". La 
planta estará en la instalaciones de la antigua Vesuvius, en el polígono 
de Riaño I. Se prevé invertir 20 millones de euros, creando hasta 115 
empleos.  

"A lo largo de los últimos meses se ha estado trabajando intensamente 
en el interior de las instalaciones, buscando acondicionarlas y 
adecuarlas para desempeñar la producción de paneles solares. Entre 
los avances de mayor relevancia recientemente destaca la llegada, 
montaje e instalación de los equipos especializados para su 
fabricación. Se trata de maquinaria compleja, pesada y de gran 
volumen, preparada en el interior de la factoría a través de varios lotes 
de equipos", señalaron los promotores del proyecto. 

Iberdrola y Exiom destacaron que "el anuncio del proyecto causó 
expectación en el sector de las renovables" y que "con su acelerado 
transcurso y la apertura de la fábrica cada vez más cerca, la 
producción de los primeros lotes cuenta con una sólida demanda de 
varios clientes, atraídos fuertemente por el carácter nacional de la 
producción". 

También remarcaron que la iniciativa "responde al esfuerzo 
emprendido por Iberdrola y Exiom para atraer a nuestro país parte de 
la cadena de valor vinculada a las energías renovables. En concreto, la 
energía solar. El objetivo es convertir a España en punta de lanza para 
liderar este emergente sector desde Europa".  

De esta forma, Langreo "acogerá el emplazamiento para la 
construcción de la que se convertirá en la primera gran fábrica FV en 
España. Exiom es, además, un fabricante de capital 100% español, con 
origen en la propia Asturias, y uno de los únicos grupos europeos en 
aparecer en el prestigioso listado de fabricantes Tier 1". Y añadieron: 
"La apertura de esta nueva fábrica en Europa responde al interés de 
ambas compañías en alcanzar una fabricación competitiva a nivel de la 
UE, focalizada en una primera fase en paneles solares con la 
posibilidad de extender la colaboración a otros de componentes de la 
cadena de valor fotovoltaica". 

Financiación 

 El proyecto cuenta con una subvención de 1,2 millones del Instituto 
para la Transición Justa, a través del programa dirigido a proyectos 
empresariales generadores de empleo que promuevan el desarrollo 
alternativo de las zonas de transición justa, correspondiente a la 
convocatoria de 2023. 

Iberdrola destacó que con esta iniciativa y otras en marcha "muestra 
su compromiso con el desarrollo" de la comarca del Nalón, "en la 
búsqueda de proyectos e iniciativas de desarrollo económico ligado a 
las oportunidades que ofrece la transición energética hacia una 
economía descarbonizada. El 'Plan Lada' de Iberdrola tiene como 
objetivo la transformación de la comarca basada en cuatro ejes: 
inversión en tecnologías limpias, promoción del desarrollo de 
proveedores locales, formación y apoyo al emprendimiento local".

 

Iberdrola y Exiom pondrán en marcha esta 

primavera su fábrica de paneles solares de Langreo 

Los promotores del proyecto aseguran que ya hay demanda para los primeros lotes que saldrán de la planta, que 

generará 115 empleos 

LA NUEVA ESPAÑA, 19 FEB 2024 
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El barrio de La Nalona, a la entrada del distrito langreano de 

Sama, llevaba años en evidentes deterioro con varios edificios 

en estado de ruina, lo que daba una imagen de abandono que 

está cambiando en los últimos años. ¿El motivo? La 

construcción del Palacio de Justicia de Langreo, que llevará a 

la zona la intensa actividad judicial de, prácticamente, todo el 

valle del Nalón. 

La adecuación de la parcela en que se está construyendo el 

nuevo inmueble ya supuso un primer paso para que el barrio 

comenzase a creer en un futuro alejado de ruinas y suciedad. 

Los vecinos de la zona lo corroboran, como Manuel López que 

apuntaba ayer, mientras observaba el transcurrir de las obras, 

que «ya parece otra cosa la zona, está como más limpia y más 

clara. Antes no apetecía pasear por aquí, pero ahora es 

diferente». 

Con el esqueleto del futuro inmueble judicial avanzado, a 

finales del pasado mes de enero el Ayuntamiento de Langreo 

daba inicio a una recuperación medio ambiental de la zona, 

en las proximidades del nuevo Palacio de Justicia de Sama que 

presentaba una imagen deteriorada debido al estado ruinoso 

de algunos de los edificios colindantes. La actuación se centró 

en la calle Capitán Alonso Nart, concretamente en los 

números 6 y 8 y en el número 12 de la calle Schülz. El coste 

total de esta actuación supuso una inversión de 79.860,00 

euros. 

Si bien por el momento la parcela no tiene un uso definido, la 

previsión es que se pueda actualizar de forma provisional, 

igual que el aparcamiento, ya que una vez entre en 

funcionamiento el Palacio de Justicia el movimiento de 

vehículos aumentará en la zona donde los lugares para dejar 

el coche son escasos. Los vecinos temen que puedan 

colapsarse las calles por lo que ven bien que tras los derribos, 

el solar se destine a aparcamiento. «En la zona ya se aparca 

mal a diario, bueno como en toda Sama, así que si van a venir 

más coches va a ser mucho peor», puntualizaba López. 

Mobiliario 

Sin una fecha concreta para su entrada en funcionamiento, si 

bien se baraja la época estival, desde el Principado está 

tramitando el contrato del mobiliario para que, cuando 

acaben las obras, pueda comenzar el traslado y a 

continuación entre en funcionamiento el equipamiento. 

El nuevo inmueble comenzó a construirse en enero de 2022, 

entre las calles La Nalona y Alonso Nart. Serán 3.362 metros 

cuadrados, duplicando la superficie de las tres sedes judiciales 

actuales, y será eficiente desde el punto de vista energético, 

con un consumo casi nulo. A pesar de los retrasos, ya que 

debería haber entrado en funcionamiento en 2023, el 

imponente Palacio de Justicia de Langreo ya ha cambiado la 

imagen de una de las zonas más degradadas del distrito de 

Sama, La Nalona 

 

 

El Palacio de Justicia de Langreo impulsa la 

regeneración de la zona de La Nalona 

El Ayuntamiento ha derribado tres edificios que se encontraban en estado de ruina y estaban delante del 

nuevo equipamiento 

EL COMERCIO, 20 de febrero 2024 
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Nieves Roqueñí defiende los intereses de Cadasa, y en la 

Corporación defendemos los intereses de la ciudadanía de 

Langreo". Así de tajante se mostró ayer el concejal de 

Urbanismo y portavoz del equipo de gobierno de IU en 

Langreo, José Antonio Cases, a la hora de responder a la 

consejera de Transición Ecológica, que este lunes, en la Junta 

General del Principado, avaló la postura de la Confederación 

Hidrográfica del Norte y de Cadasa (Consorcio para el 

Abastecimiento de Agua y Saneamiento en la Zona Central de 

Asturias). Ambos organismos pretenden rebajar de 1.000 a 

240 litros por segundo el caudal de agua que Langreo toma del 

río Nalón merced a una concesión de 1956. 

Entre sus argumentos, Roqueñí, también presidenta de 

Cadasa, alegó que "la variación de lluvias puede poner en 

riesgo el volumen de agua disponible. Eso exige que ajustemos 

las concesiones del Nalón a las demandas reales evitando una 

merma de la garantía del suministro". También señaló que 

desde el complejo de Tanes y Rioseco "se abastece a más de 

800.000 asturianos y a gran parte de la industria de la región, 

por lo que hay que asegurar una escorrentía mínima y un 

volumen mínimo en el embalse de Rioseco", manifestó la 

Consejera. 

Cases replicó ayer que "tenemos una concesión de agua con 

carácter preferente en el tiempo a la concesión de Cadasa. El 

ajuste en función al uso del agua parece que solo se quiere 

aplicar en Langreo. Y digo parece porque no se aplica en la 

concesión que tiene Cadasa, quien también usa un volumen 

de agua inferior al que tiene autorizado". Para el edil, el 

"aprovechamiento que ha hecho Langreo históricamente de 

su concesión no ha afectado nunca a la garantía de 

abastecimiento en la zona central asturiana ni a un volumen 

mínimo de agua en el embalse de Rioseco". 

Caudal ecológico 

En la misma línea de argumentación, el concejal de Urbanismo 

expuso que, "por otra parte, no es Langreo el que está 

afectando al caudal ecológico del Nalón. El mantenimiento de 

este caudal depende de la gestión que se hace en el complejo 

Tanes-Rioseco, y esta gestión corresponde a Cadasa y EDP. 

Son ellos los que provocan que el río baje sin respetar ese 

caudal al no desembalsar agua en un volumen suficiente". 

El Pleno del Ayuntamiento de Langreo aprobó el pasado 

viernes, por unanimidad y con carácter de urgencia, un total 

de siete alegaciones al procedimiento de rebaja del caudal, 

con las que el concejo pretende que se paralice el expediente. 

De no ser así, el gobierno local advirtió de que Langreo 

"pondrá en marcha todas las iniciativas legales o sociales que 

resulten procedentes en defensa del patrimonio del concejo". 

El equipo de Roberto García subraya que hará "todo lo 

necesario" para defender los derechos del municipio. 

 

Arrecia "la guerra del agua" en Langreo: 

"Roqueñí defiende a Cadasa, no a los 

vecinos", afirma el gobierno local 

El gobierno local replica al Principado que el uso de la concesión "no ha dañado nunca la garantía de 

abastecimiento" del centro de Asturias 

LANUEVA ESPAÑA, 28 FEB 2024 
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Noemi Iglesias Barrios (La Felguera, Langreo, 1987) ha moldeado su 
carrera artística con la misma minuciosidad que dedica a sus 
personales esculturas cerámicas hasta ganarse el respeto de sus 
compañeros y de los expertos, y la admiración del público. 2024 va a 
ser un año decisivo en su trayectoria. Hasta el 28 de abril el Museo 
Nacional Thyssen-Bornemisza acoge su exposición "Love me Fast" y a 
finales de noviembre presentará en el Museo de Bellas Artes de 
Asturias, "Landscape of Affection", un proyecto creativo en torno a la 
minería. De momento, Noemi Iglesias celebrará San Valentín en el 
Thyssen, donde dará una conferencia ese mismo día, a las 18.00 horas 
junto a la comisaria de su exposición, Rocío de la Villa. Reposa estos 
días por Asturias, donde anda buscando piso. Le gusta la vida nómada, 
reconoce, pero le gustaría tener aquí un refugio y su estudio. 

–El Thyssen ha seleccionado "Love me Fast" para la séptima entrega 
del programa "Kora", que cada año abre la puerta a una exposición 
pensada desde una perspectiva de género. ¿Qué es lo que plantea la 
suya? 

–Es una revisión del romanticismo a lo largo de la historia del arte, 
empieza con el rococó, el barroco, las vanguardias, hasta las 
vanguardias y el arte contemporáneo. Es una continuación natural de 
algo en lo que llevo tiempo trabajando, que me ha acompañado en el 
tiempo y que creo que me seguirá acompañando, todo dependerá de 
las circunstancias. Lo abordo desde diferentes materiales, técnicas y 
temáticas, para no caer en la repetición. 

–En "Love me Fast" recurre a distintas técnicas, además de la 
cerámica. ¿Ha tenido que aprender su manejo? 

–Las piezas que yo hago son las de porcelana. Si tengo que hacer obras 
con otros materiales, como la vidriera o el grabado láser, busco 
personas o estudios que puedan hacerlo. La vidriera la he hecho con 
una fábrica de cristal en Alemania y el grabado con un estudio de 
Oviedo. No me aventuro a trabajar en algo que no conozco. Tienes 
que actualizar los lenguajes del arte; aunque recurras a una técnica 
muy tradicional estamos en el siglo XXI. Hay que adaptar el material a 
las circunstancias. 

–¿"Love Me Fast" es una crítica a los nuevos modelos de relación 
romántica? 

–Más que critica… Trato el tema con bastante humor e ironía. No es 
una exposición con un espíritu tan crítico, no a la manera negativa. 
Plantea una determinada manera de releerlo, de ridiculizarlo. Está 
todo muy claro en la exposición, los mensajes son evidentes, porque 
utilizo mucho texto. Las piezas están muy claras, está todo clarito, 
clarito. 

–Sus piezas conviven con las obras expuestas en las salas del museo. 
¿Resultó difícil hacerlas encajar? 

–Fue bastante bien, porque las obras se hicieron específicamente para 
la exposición. Lo primero fue elegir los cuadros del museo y luego 
hacer las piezas específicas. Lo que más me costó fue la vidriera, algo 
que nunca había trabajado: escoger el tipo de cristal, la impresión, 
todo prueba y error, y a distancia, con una fábrica de Alemania. Las 
diferencias culturales a la hora de trabajar se notan. 

–¿Con qué obra ha colocado la vidriera? 

–Con el cuadro "El apuro", de Picabia. 

–Con la exposición ya muy adelantada, le pidieron que la ampliara. 

–Iba a ocupar una sala, la sala "Kora", y en septiembre el director del 
Museo, Guillermo Solana, me propuso ampliarla a la 53, 54 y 55. El 
trabajo se cuadriplicó a tres meses de inaugurar, para todos. 

–¿Ha merecido la pena? 

–Desde luego, la presencia que tiene la exposición en cuatro salas, con 
una gran banderola en la entrada, las escaleras decoradas… Tiene una 
envergadura que no tenía antes. Antes no iba a pasar desapercibida, 
pero ahora… 

–¿Vio cómo colocaban la banderola anunciando su exposición en la 
fachada? 

–Sí, y lo de la banderola fue lo más emocionante. 

–No es su debut en el Thyssen, ya estuvo de la mano de Semíramis 
González en aquella subasta romántica tan divertida que organizaron. 

–Sí, estuve en el programa de performances, "Visión y presencia", y la 
primera vez fue muy impresionante. 

–A final de año estará en Oviedo, con un proyecto que le ha encargado 
el Museo de Bellas Artes de Asturias.  

–A finales de noviembre, se titula "Landscape of Affection". Trata 
sobre la minería, la minería tradicional, la de datos… Tiene un 
componente emocional, pero es un proyecto diferente al del Thyssen.  

–¿Cuál es el propósito de su obra, en general? 

–Quiero que la gente se lo pase bien, que la contemplen y se vayan 
con una sensación nueva. Me interesa que llegue el mensaje, que se 
replanteen ciertos clichés, pero más que pensar quiero que disfruten, 
que se vayan pensado: "¡Qué bien me lo he pasado!" o "¡Menuda 
risa!". 

–¿Más proyectos artísticos? 

–Estoy preparando uno, "Falling City", sobre cómo intervenir en las 
cámaras de vigilancia de una ciudad. En vez de las conductas 
negativas, se trataría de registrar los cuidados en el espacio público, 
de medir los niveles emocionales, la gente que se abraza, los que se 
dan un beso. Estamos desarrollándolo en Bélgica, con una empresa de 
allí, en febrero empezamos a hacer las grabaciones, pero estamos en 
una fase muy inicial, tenemos que entrenar el algoritmo antes de 
instalarlo en las cámaras. 

–¿Imaginaba llegar tan lejos cuando empezaba en esto? 

–Tan alto y más. Yo me imaginaba en el MOMA (el Museo de Arte 
Moderno de Nueva York). Me cuesta llegar a donde quiero pero lo que 
quiero lo tengo claro, aunque parezca fantasiosa. Siempre pensé que 
iba a ser artista y sabía el tipo de carrera que quería, una carrera de 
fondo, en la que hay que trabajar, con miras y decisión y estar 
preparada para todo. 

 

 

"Me cuesta llegar a donde 

quiero, pero lo que quiero 

lo tengo claro” 

"De mi obra me interesa que llegue el mensaje, pero sobre todo quiero que la gente disfrute, que piense: ‘¡Menuda 

risa!’" 

LA NUEVA ESPAÑA, 12 FEB 2024 



                                                              BOLETÍN Nº 128 MARZO 2024  
 

21 
 

Asturias Feminista ha elegido Langreo como sede de la gran manifestación 
del próximo 8 de marzo. En su afán por descentralizar la protesta y que no 
tenga lugar siempre en las grandes ciudades como Oviedo y Gijón, la 
organización ha optado porque este año sea Langreo el lugar de reunión. 
Se sigue "dando tira" ya que el año pasado la manifestación se celebró en 
la otra cuenca, la del Caudal, en Mieres, bajo el lema minero de 
"Compañera, dame tira". 

En esta ocasión además, se suma el recuerdo de Anita Sirgo. La 
langreana, fallecida recientemente, es referente indiscutible del feminismo 
asturiano. El lema de la manifestación de este año irá en esa dirección. La 
organización aún no ha querido desvelar esos detalles pero en el discurso 
general sí que habrá una referencia a Sirgo, fallecida el pasado 15 de enero 
a los 93 años de edad. Histórica militante comunista asturiana, vecina de 
Langreo, fue una de las protagonistas de la huelga minera de 1962, la 
huelgona que puso en jaque a la dictadura franquista. Durante aquellas 
protestas, Anita Sirgo fue encarcelada y torturada, con secuelas que le 
duraron toda la vida. Además de militante del Partido Comunista, también 
estuvo muy implicada con el movimiento sindical de Comisiones Obreras 
(CC OO). Su despedida, como ella había pedido, fue una manifestación 
desde la sede de CC OO en La Felguera hasta el Pozo Fondón, en Sama. 

Ese recorrido coincidirá en parte con el de la manifestación del 8M. La 
organización tiene previsto que la marcha una los dos principales distritos 
langreanos, La Felguera y Sama, en un trazado que aún está por definir 
pero que recorrerá alrededor de dos kilómetros. 

A golpe de tacón 

Antes, en la previa al 8M, el movimiento feminista langreano, mantendrá 
una intensa actividad. Los mercados de La Felguera y Sama acogerán desde 
la próxima semana una carpa en la que se ofrecerá información sobre el 
8M y el feminismo. Además, se colocarán zapatos de tacón pintados de 
morado en diferentes lugares estratégicos del concejo como rotondas y 
espacios públicos. El zapato de tacón está asociado a la resistencia de Anita 
Sirgo, Durante la huelgona del 62, Anita utilizaba el tacón para comunicarse 
con su marido cuando es encarcelada en los calabozos de la calle Dorado 
de Sama. La heroína langreana golpeaba tres veces la pared con su zapato 
con la certeza de que su marido Alfonso, preso en la celda contigua a la 
suya, contestará a su mensaje con idénticos sonidos. Esos golpes eran el 
método utilizado por ambos para saber que el otro seguía vivo pese a las 
constantes torturas sufridas por alzarse contra la represión. El tacón se 
convirtió desde entonces en símbolo de resistencia en el feminismo 
asturiano. El colectivo 8M de Langreo entregará zapatos morados y en los 
que se leerá el lema de la manifestación de esta año en los comercios del 
concejo. 

El movimiento feminista ya ha mantenido varios encuentros en Langreo y 
en otras localidades asturianas para perfilar la organización de la 
mmanifestación. Esta semana habrá reuniones con la Policía Local y con el 
Ayuntamiento para ir cerrando detalles. 

Día triste en todo el valle del Nalón por el fallecimiento de Manuel 
Álvarez Llana, el gran publicista de la comarca, que antes de dedicarse 
plenamente al mundo de la publicidad ejerció el periodismo en 
distintos medios de comunicación, entre ellos, durante años, en LA 
NUEVA ESPAÑA, al que seguía muy ligado tanto en el ámbito 
profesional como personal. 

Manuel Álvarez Llana era una persona muy conocida y querida en toda 
la comarca. Natural de Sama de Langreo, falleció en la madrugada del 
12 de febrero, a los 79 años de edad. Estaba casado con María del Pilar 
Rea Fonseca, y tenía dos hijos, Mariola y Pablo, además de tres nietos: 
Mateo, Paula y Fabián. 

La trayectoria profesional de Llana, como era conocido en todas las 
Cuencas, comenzó pronto, ejerciendo como cobrador de recibos "de la 
luz" de la compañía eléctrica Ercoa. Poco después el periodista Manuel 
López, de Radio Juventud en Langreo, lo llamó para que empezase a 
trabajar en la radio, donde hizo "todo tipo de crónicas". De Langreo 
pasó a Radio Asturias en Oviedo, donde empezó a tener sus primeros 
contactos con el mundo de la publicidad. De vuelta a Langreo, trabajó 
en Radiocadena Española en Langreo, en la que ya empezó a ejercer 
como publicista. Simultáneamente, escribía una página semanal, 
centrada en el mundo de la música, para el periódico La Voz de 
Asturias.  

Su labor llamó la atención de LA NUEVA ESPAÑA. Junto -de nuevo- a 
Manuel López fue corresponsal de este diario en Langreo durante años. 

La llegada de la edición de LA NUEVA ESPAÑA de las Cuencas en 1996 
supuso un punto de inflexión para su carrera. Ya plenamente centrado 
en el mundo de la publicidad, trabajó en la captación de anuncios para 
el periódico, y el negocio fue poco a poco creciendo, hasta crear la 
agencia Llana Publicidad junto a su hijo, dedicada tanto a la publicidad 
en medios de comunicación y todo tipo de soportes como al marketing 
en general y las redes sociales. 

Manuel Llana era una persona que destacaba por su educación y su 
gusto por los detalles, siempre atento a los demás, con don de gentes, 
de una sociabilidad natural.  

 

El feminismo asturiano rendirá 
tributo a Anita Sirgo el 8 de 

marzo en Langreo 

El concejo será escenario de la gran manifestación regional 

del Día Internacional de la Mujer en recuerdo a la histórica 

militante comunista 

LA NUEVA ESPAÑA, 12 FEB 2024 

 

Fallece Manuel Álvarez Llana, 
el gran publicista de las 

Cuencas 

De 79 años, el fundador de la agencia Llana Publicidad 

también ejerció como periodista en varios medios, 

entre ellos LA NUEVA ESPAÑA, al que seguía muy 

ligado 

LANUEVA ESPAÑA, 12 FEB 2024 
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La Fundación Marino Gutiérrez ha fallado sus premios anuales. César 
Suárez, fundador y director general del grupo Crivencar-Tierra Astur, 
ha sido distinguido con el premio especial de la entidad. La Asociación 
Galbán, dedicada a la lucha contra el cáncer infantil, recibe el galardón 
de los valores humanos y al bienestar social; la candidatura que une 
los bandos festivos de la villa de Llanes recogerá el galardón "Verdes 
valles mineros" y la empresa Cartonajes Vir, con sede en Meres, el 
premio a la Creación, Promoción y Desarrollo. 

Los galardones se fallaron en el Palacio de las Nieves de La Felguera. La 
Fundación Marino Gutiérrez decidió valorar la trayectoria profesional y 
empresarial de César Suárez. El jurado tuvo en cuenta sobre todo su 
apuesta por los productos asturianos y la labor del galardonado para 
"posicionarlos a la altura de los más selectos géneros-gourmets". La 
candidatura realzó el trabajo para "dar valor al esfuerzo colectivo de 
ganaderos, agricultores y resto de agentes productores, que junto a 
sus empresas han permitido la recuperación e impulso de la mayor 
cartera de productos agroalimentarios de Asturias".  

El distintivo "Verdes valles mineros" ha ido a parar a manos de los 
bandos de Santa Marina Magdalena, San Roque y Nuestra Señora de la 
Virgen de Guía por ser "la esencia de Llanes". "Su piquilla y sana 
rivalidad hacen que cada uno de ellos se esfuerce en sus propósitos, 
que tienen una base en común, la conservación de las tradiciones 
folclóricas, destacando la conservación de la indumentaria". En este 
caso se ha tenido en cuenta su tarea como "baluarte, referente social 
y etnográfico, siendo capaces de contagiar su esfuerzo a toda la 
sociedad asturiana". 

Historia centenaria 

La Fundación Marino también reconoció la centenaria historia que hay 
detrás de estas reconocidas y activas formaciones. "Han sabido 
adaptarse para ser y estar presentes en el siglo XXI como guardianes 
de la tradición, defendiendo el patrimonio cultural de Llanes y por 
ende de toda Asturias".  

Los méritos de la Asociación Galbán están vinculados al apoyo del 
colectivo al tratamiento del cáncer infantil. "Su implicación en la lucha 
contra esta terrible enfermedad conlleva un apoyo integral a los niños 
y a sus familias, con programa educativo de voluntariado y eventos, así 
como la labor de difusión y sensibilización". 

El jurado del galardón a la Creación, Promoción y Desarrollo ha 
atendido los argumentos en favor de Cartonajes Vir para concederle el 
premio. Se ha teniendo en cuenta la trayectoria de más de 90 años de 
la firma, "estando al frente la cuarta generación de la empresa 
familiar, con una creación de más de cien empleos directos y 
apoyando la innovación y la sostenibilidad". Los premios de la 
Fundación Marino Gutiérrez se entregarán el 10 de mayo, en el Teatro 
de La Felguera. 

  

Los bandos de Llanes, 

Cartonajes Vir, Galbán y 

César Suárez se alzan con los 

premios de la Fundación 

Marino Gutiérrez 

Los jurados destacan la tradición, el esfuerzo y la 

apuesta por la asturianía de los galardonados, que 

recogerán sus distinciones el 10 de mayo 

LA NUEVA ESPAÑA, 03 FEB 2024 

 

Niños y jóvenes aprenden con 

Arkuos a elegir su futuro: el 

Principado muestra su apoyo al 

centro de innovación educativa 

de La Felguera 

El centro maneja distintas herramientas para 

experimentar con diferentes profesiones que ayuden 

a los usuarios a decidir a qué pueden dedicarse 

LA NUEVA ESPAÑ, 12 FEB 2024 

El director general de Innovación y Cambio Social del Principado 
de Asturias, José Antonio Garmón, visitó este martes el espacio 
de innovación socioeducativa Arkuos, en La Felguera, para 
comprobar de primera mano el funcionamiento del centro. 
Arkuos es un espacio de innovación que ofrece oportunidades 
para jóvenes, desde los 7 años hasta la comunidad universitaria. 
Localizado en un bajo de 1.250 metros cuadrados en La Felguera, 
maneja distintas herramientas para experimentar con diferentes 
profesiones que ayuden a los usuarios a decidir a qué pueden 
dedicarse en el futuro. El diseño de este innovador espacio, que 
gestiona la Fundación Cruz de los Ángeles, lleva la firma de Rosan 
Bosch, una de las expertas de referencia internacional en 
arquitectura pedagógica.  

El centro está dividido en diferentes lugares, denominados 
distritos, donde se pueden realizar un sinfín de actividades. Al 
entrar en el espacio, recibe a los visitantes un gran árbol que da 
paso a "El Prao", primera zona de encuentro para los jóvenes. 
Cada uno de ellos tiene una pulsera con la que "fichan" cada día y 
van guardando su progreso en Arkuos. Esta zona da paso al chigre 
y a la cocina, donde tienen instalaciones para desarrollar su 
creatividad con la comida.y artilugios  
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El espacio de acción socio-educativa Arkuos, en Langreo, liderará el 
programa internacional Ark Balance, un proyecto pionero que unirá, 
de manera online, a niños y adolescentes de Asturias y Massachusetts, 
en Estados Unidos. Compartirán sesiones sobre el valor cultural de la 
alimentación, los ecosistemas, la producción agrícola, ganadera y 
pesquera de cada territorio, la innovación en la cocina y la 
gastronomía sostenible. 

Desde el 29 de febrero hasta el 9 de mayo, tres grupos de jóvenes 

asturianos y estadounidenses estarán conectados en seis sesiones 

bilingües en las que intercambiarán experiencias alrededor de los 

hábitos alimentarios equilibrados, la sostenibilidad culinaria y la 

gastronomía saludable, todo ello con la intención de mejorar su salud 

y sus estilos de vida. 

En estas actividades participarán también los chefs Pedro Martino (de 

Pedro Martino Restaurante, en Caces, Oviedo) y Xune Andrade (del 

restaurante Monte, en San Feliz, Lena, donde atesora una estrella 

Michelin), el nutricionista Esteban Alonso y las emprendedoras Ana 

Belén Marcos y Elena Fernández (fundadoras de la empresa Panduru).  

Cada grupo tendrá un cometido concreto. Los alumnos del colegio 

Broadmeadow (en Needham) investigarán alimentos de temporada en 

su propio entorno y propondrán, paso a paso, la elaboración de una 

receta. Los jóvenes de Arkuos trabajarán en el laboratorio de 

investigación culinaria del centro y , por último, desde Taramundi,  

como supermercado natural que es, un equipo de jóvenes explicará 

qué se requiere para el desarrollo de productos orgánicos y por qué es 

importante una agricultura y cría de animales sostenibles.  

Habrá tres sesiones diferentes, que se desarrollarán en dos turnos, 

siempre en horario de tarde. La primera, que lleva por título 

'Ecosistemas internacionales con un objetivo común: mejorar los 

estilos de salud de la juventud a través de nuevos hábitos 

alimentarios', se celebrará pasado mañana y el 7 de marzo. La 

segunda, 'Cocina innovadora', será los días 4 y 11 de abril y la tercera, 

que versará sobre 'Cocina sostenible', tendrá lugar el 2 y 16 de mayo 

 

 

quilino Moral ya tiene plaza en Langreo. Felguerino y militante de la 
CNT y el POUM, fue uno de los personajes más destacados del 
movimiento obrero en el valle del Nalón hasta su fallecimiento en 
1979. También colaboró con varias iniciativas culturales, entre ellas, la 
Sociedad de Festejos "San Pedro" y la Asociación de Antiguos Alumnos 
de La Salle. 

La nueva plaza se ubica en el entorno de la fuente de La Bárcena en La 
Felguera, en el área limitada por las calles Valentín Ochoa y General 
Elorza. Se trata de una zona en la que vivió el propio Aquilino Moral. El 
reconocimiento había sido acordado por unanimidad en Pleno el 
pasado mandato y el acto celebrado este viernes congregó a 
numerosos asistentes. Hubo música de gaita y banderas anarquistas. 

José Manuel Barreal fue el cargado de tomar la palabra en nombre de 
la familia. "Este es un reconocimiento a los valores que siempre 
defendió Aquilino, creo que es de justicia. Recuperamos la figura de lo 
que fue y de alguna manera también es un reconocimiento a toda la 
lucha obrera, anarcosindicalista, que fue muy fuerte en las Cuencas. 
Aquilino fue un luchador por la libertad y una de las personas que 
siempre llevaron la bandera de esa lucha obrera. Era un hombre 
dialogante, nada sectario", señaló Barreal que, entre otros 
agradecimientos, tuvo palabras para la Fundación Andreu Nin y para 
Miguel Ángel Fernández, autor del libro biográfico sobre Moral. 

También para la plataforma ciudadana que impulsó el reconocimiento. 
Su portavoz, May Rodríguez, destacó las decenas de firmas recogidas 
en la campaña de apoyo y la "lucha infatigable" de Moral, que fue 
encarcelado en 1937 por las tropas franquistas. Tras salir de prisión 
trabajó de nuevo por la CNT y el POUM en la clandestinidad. 

Roberto García, alcalde de Langreo, manifestó sentirse "orgulloso" de 
participar en el homenaje a Moral e instó a recuperar "las raíces como 
clase obrera y de saber de dónde venimos" ya que "nos quieren 
convencer de que somos clase media" pese a la "precariedad laboral y 
los salarios de mierda". 

Reconocimiento especial 

Por su parte, la edil de Cultura, que también tiene las atribuciones de 
Memoria Democrática, Angelita Cueva, señaló que "en mi primer acto 
oficial como concejala de Memoria Democrática es un placer hacer un 
reconocimiento especial a un hombre que conocí desde que nací. Un 
hombre coherente, responsable, que creía en la justicia social y que 
deseaba un mundo mejor 

 

Langreo rinde homenaje con 

una plaza a Aquilino Moral: "Fue 

un luchador por la libertad y por 

la justicia social" 

Felguerino y militante de la CNT y el POUM, fue uno de los 

personajes más destacados del movimiento obrero en el 

valle del Nalón hasta su fallecimiento en 1979 

LA NUEVA ESPAÑA, 17 FEB 2024 

 

El programa 'Ark Balance' 

conecta la cocina de 

Asturias y Estados Unidos 

desde Langreo 

EL COMERCIO, 27 de febrero 2024 

 

 

El programa 'Ark Balance' conecta la cocina de 

Asturias y Estados Unidos desde Langreo 

 EL COMERIO,27 de febrero 2024, 
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Los impulsores del proyecto para poner en marcha en el Nalón 

un centro para personas mayores de 21 años que padezcan 

Trastorno del Espectro Autista (TEA) entregaron ayer al 

presidente de la Mancomunidad y alcalde de Sobrescobio, 

Marcelino Martínez, las 12.164 firmas recogidas en la campaña 

de apoyo a la iniciativa. Martínez, que estaba acompañado por 

los otros cuatro alcaldes de la comarca, expresó el respaldo del 

ente supramunicipal al proyecto. 

Los encargados de hacer entrega de las firmas a los regidores 

del valle del Nalón fueron Sandra Blanco García y Jerónimo 

Blanco González, portavoces, respectivamente, de las 

asociaciones TEA-Nalón y MUSI-Pedro Duro, los dos colectivos 

que abanderan la petición. "La propuesta pasa por aprovechar 

las instalaciones del antiguo colegio La Salle de Ciaño, en la 

actualidad sin uso, transformándolo en un centro diurno para 

atender a las personas con TEA mayores de 21 años, con el 

objetivo de ofrecerles aulas y espacios polivalentes, para 

promover su autonomía personal", explicaron los promotores 

de la iniciativa en el encuentro con los alcaldes, celebrado en el 

Ayuntamiento de San Martín. 

El problema es que, una vez llegados a esa edad de 21 años, las 

administraciones no ofrecen alternativas ocupacionales para 

las personas autistas, ya que la ley marca que no pueden seguir 

escolarizados en los colegios de educación especial. Esto 

provoca que, muchas veces, su entorno se vea desbordado. 

Solo en el Nalón, se calcula que hay más de 200 casos 

diagnosticados y por ello los promotores del proyecto ven tan 

necesaria la puesta en marcha de un centro de día que permita 

a los jóvenes seguir con sus terapias en un ambiente de 

seguridad, confianza y confort. 

"Ambas asociaciones hemos solicitado a la Mancomunidad del 

Valle del Nalón que lidere esta reivindicación ante el Gobierno 

del Principado, ya que el estamento supramunicipal es 

responsable de gestionar el colegio de Educación Juan Luis 

Iglesias Prada, al que acuden los niños y jóvenes con TEA", 

señalaron Jerónimo Blanco y Sandra Blanco, que también 

explicaron las razones de proponer el colegio de La Salle como 

ubicación. "Este edificio cerró sus puertas al finalizar el curso 

2017-2018 después de 77 años de historia. Se han propuesto 

varias ideas, como centro cultural y deportivo, hostelero y 

sanitario y su estado no es desconocido para el Gobierno 

regional. El Principado, en el año 2021 realizó una inspección 

de las instalaciones en la que se dio cuenta de cierto grado de 

vandalismo. No obstante, su estado estructural era bueno y 

además cuenta con espacio suficiente para habilitar áreas para 

fisioterapia, comunicación o musicoterapia, así como para 

distintas aulas, despachos, cocina y comedor". 

El presidente de la Mancomunidad recogió el guante y se 

comprometió a apoyar a las asociaciones promotoras: "Como 

no podía ser de otra manera es un proyecto que vamos a 

respaldar los cinco ayuntamientos del Valle y la 

Mancomunidad. Es un proyecto muy interesante para la 

comarca que daría servicio a chavales que, a partir de los 21 

años, quedan en tierra de nadie. Ellos hablan de una ubicación 

concreta, pero nosotros no vamos a imponer ninguna 

ubicación. Queremos que se busque el lugar más adecuado 

para poner en marcha esta instalación". 

 

Los promotores del centro para jóvenes autistas 

recaban 12.000 firmas de apoyo para poner en 

marcha la instalación en Langreo 

Los colectivos que impulsan la puesta en marcha del equipamiento en Ciaño también han logrado el respaldo de 

los cinco alcaldes del Nalón 

LA NUEVA ESPAÑA, 15 FEB 2024 
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La Casa de la Buelga de Ciaño acoge este viernes, a las 20 horas, la 
presentación del libro «El tren de la libertad. Las mujeres decidimos». 
Será en el marco de un acto organizado por Cauce del Nalón que 
contará con dos de las protagonistas de aquella protesta surgida hace 
diez años: Aida Fuentes Concheso y Begoña Piñeiro. 

La protesta se puso en marcha en febrero de 2014 por iniciativa de las 
integrantes de la gijonesa Tertulia feminista «Les Comadres» y 
Mujeres por la Igualdad de Barredos, como idea de lucha contra el 
anteproyecto de ley del aborto del ministro Alberto Ruiz Gallardón. Lo 
que se inició de manera espontánea a manos de mujeres asturianas 
acabó en la que es ya una de las movilizaciones más relevantes de la 
historia reciente del feminismo español. El objetivo de entonces de 
evitar la reforma de la ley del aborto se logró. 

Los responsables de Cauce del Nalón destacaron que la movilización 
organizada en Asturias, que reunió a decenas de mujeres que viajaron 
en tren hasta Madrid para plantear su reivindicación, tuvo repercusión 
nacional. «La idea prendió como una llama en todo el país y, a su 
llamada, varios cientos de miles de mujeres llegaron hasta Madrid 
para manifestarse. A los pocos días, no solo la ley quedaba como 
estaba sino que el ministro aludido presentaba su dimisión. Fue una 
de las grandes victorias del movimiento feminista». 

También señalaron los representantes de Cauce del Nalón que «este 
libro, plural y colectivo, es un testimonio de aquellas semanas llenas 
de activismo y movilización, de reflexión y acción, sobre los grandes 
retos a los que se enfrentan las mujeres. Y lo que podíamos considerar 
el inicio de la cuarta ola del feminismo en España. El libro ha sido 
coordinado por Carmen Suárez Suárez y cuenta con un prólogo de 
Amelia Valcárcel». 

Música 

Los promotores de la actividad también adelantaron que en el acto 
estarán dos de las integrantes del Tren de la Libertad. «Se trata de 
Aida Fuentes Concheso, con una amplia trayectoria en favor de los 
derechos de la mujer, y de Begoña Piñeiro, presidenta de la Asociación 
Tertulia Feminista de Les Comadres. También contaremos con las 
canciones y la guitarra de May Rodríguez, quien ha colaborado con 
nosotros en muchas ocasiones». 

 

Cauce reúne diez años 

después a las protagonistas 

del «Tren de la libertad» 

Aida Fuentes y Begoña Piñeiro estarán en Ciaño 

en un acto donde se presentará un libro sobre la 

protesta que tumbó la reforma de la ley del 

aborto de Gallardón 

LA NUEVA ESPAÑA, 22 FEB 2024 

 

San Pedro reelige a Juancho 

Vega y asegura la continuidad 

de las fiestas de La Felguera 

El presidente de la Sociedad de Festejos San Pedro decide 

continuar "para no dejarla caer" 

LA NUEVA ESPAÑA, 24 FEB 2024 

La Sociedad de Festejos y Cultura San Pedro de La Felguera 

garantiza cuatro años más de las patronales que se celebran a 

finales de junio. Juan José Vega, Juancho, ha renovado su cargo 

como presidente de la entidad en la asamblea general ordinaria 

celebrada la noche del jueves.  

"No quería repetir, pero al ver que nadie presentaba 

candidatura y que volvíamos a correr el peligro de tener que 

nombrar una comisión gestora para dirigir la sociedad, he  

decidido asumir la responsabilidad de la presidencia durante los 

próximos cuatro años", explicó Vega. De no haberse elegido 

presidente, la comisión gestora no estaría obligada a organizar 

las fiestas patronales de La Felguera, la principal actividad de la 

sociedad. 

"Me presenté para no dejar caer esto", insistió el dirigente 

reelegido, que en los próximos días presentará la composición 

de su equipo. Vega recordó que esta situación ya se produjo el 

año pasado y que en ese momento "siete mujeres dieron un 

paso al frente para entrar en la directiva y salvar la asociación". 

"Ahora, ante una nueva amenaza de que no se pudiesen hacer 

las fiestas, hemos decidido seguir adelante", subrayó el 

presidente. 

Vega ha anunciado en numerosas ocasiones su intención de 

abandonar el cargo, "pero no aparece relevo". Eso sí, una vez 

que ha tomado la decisión de seguir en el cargo los próximos 

cuatro años, asegura que lo hace "con una enorme ilusión de 

tirar para adelante por las fiestas". 

En la asamblea de la Sociedad de Festejos y Cultura San Pedro 

se hizo también un repaso a la situación económica y se 

concluyó que "hemos mejorado respecto a años anteriores". 

Esa mejoría se debe, en alguna medida, a que el año pasado se 

decidió incrementar las cuotas de los socios, que pasaron a 

pagar 35 euros anuales. 

Además, el número de asociados también se ha incrementado 

en más de un centenar, alcanzando en estos momentos los 

1.52. Vega quiere que esa cifra siga creciendo y por eso hace un 

llamamiento "a todos aquellos, especialmente los más jóvenes, 

que quieran que se sigan celebrando las fiestas en La Felguera, 

incluso que quieran participar en su organización", para que se 

hagan socios de la entidad.  

Entre los objetivos de los próximos años está también la mejora 

del patrimonio de la entidad, que intentará reparar las cocheras 
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Carlos Fernández Fernández 
Ingeniero Técnico Agrícola 

Ex-Conservador del paisaje protegido de las 
Cuencas 

CON RAIZ - CULTIVOS 

 

El sauce de Pola de 
Gordón 

Espanto. La palabra más correcta es espanto. Intentaré 

explicarlo. El asunto empezó sobre los años veinte. Lo 

llamaron “las colonias” pero no era un perfume. Se trataba de 

que los niños disfrutasen durante los veranos de unos días de 

vida sana, alejada de los ambientes grises del resto del año. Se 

seleccionaban en las escuelas, eligiendo preferentemente 

aquellos críos con problemas de salud, de subalimentación, o 

de conducta derivada de unas malas condiciones familiares.  

 Los lugares elegidos inicialmente para los asturianos 

fueron Salinas, con su  playa inmensa, y Pola de Gordón, el 

estupendo pueblo leonés del sur de la cordillera. Prueba de 

que se trataba de una gran idea es que la misma continúa en 

la actualidad bajo una u otra fórmula.  

 En los años sesenta –época en la que yo fui uno de 

aquellos niños enviados a secar a “Castilla”- las situaciones de 

necesidad ya no se daban; solo se trataba de mera vacación de 

salud. Los chavales tenían horarios ordenados, hacían su 

cama, realizaban ejercicios deportivos y excursiones, y al 

anochecer tocaba leer cuentos para todos bajo un sauce llorón 

gigantesco; era el mejor momento. 

 Existen 400 especies de sauces, siendo el llorón –Salix 

babilónica- el más conocido, y las mimbreras, blimas, 

salgueiros, habituales de las orillas de los regueros, los que 

producen las varas tan valiosas. Su papel utilitario casi ha 

desaparecido, limitándose su uso al jardinero –ya no se atan 

las riestras de maíz con sus varas flexibles; ni siquiera hay 

panoyes –mazorcas- en los corredores, y su uso para cestería y 

mueble ya no es el que era. También se ha perdido la 

memoria de su histórico poder como remedio médico. Ya en el 

Imperio Asirio se usaba como alivio para las fiebres; 

Hipócrates, el padre de la medicina, allá en el Siglo V a. C. 

remarca sus propiedades, y los indios americanos lo usaban 

para casi todo. La explicación está en la salicilina, madre del 

ácido acetil-salicílico, el componente de la común Aspirina. 

Por eso las infusiones de su corteza fueron utilizadas 

acertadamente para aliviar dolores, reumatismos, trombos y 

demás. ¿Cómo lo descubrieron nuestros ancestros? La gran 

pregunta. En cuanto al cultivo, una simple estaca clavada en el 

suelo a vegetación parada es suficiente. Solo necesita 

humedad. Y no suelen tener enfermedades ni plagas de 

interés.  

 En fin, la imagen idílica de los niños. Pero con el 

tiempo las cosas giran. Mis colegas de aquellas lecturas bajo el 

sauce y yo fuimos dejando atrás la infancia, y la pubertad, 

dentro de las normales leyes de la metamorfosis. Recuerdo al 

que estudió magisterio; acabó de profesor de álgebra y cálculo 

en una facultad -¿cómo puede ser alguien una cosa así?-; lo 

llamaban “Pánico en el pasillo”. Otro se hizo otorrino, y pasó 

su vida laboral esperando a los clientes con unas tenazas 

extrañas en la mano con las que hurgaba sádicamente en las 

fosas nasales del inocente enfermo. Un primo suyo es mi 

dentista; prefiero no opinar por simples razones precautorias, 

tengo pendiente una endodoncia; un tercero acabó en la 

Guardia civil de carreteras; los de la moto, puro escalofrío. Y 

aquel pequeñin, inofensivo, hoy alto jerarca de un banco, si, si, 

créanme. Y el empresario de renombre al que no hace tanto 

se le descubrieron las trampas con los seguros sociales, 

recordarán el caso. Y el sindicalista de un ayuntamiento 

cabecilla de piquetes. Dos, a los que les sigo la pista, han 

llegado a concejales, en partidos diferentes, y llevan veinte 

años comunicando a la prensa las barbaridades sin límite que 

proyecta el otro amén de sus intereses inconfesables; hay 

otros dos funcionarios; uno en el catastro –horror-, y otro, 

peor aún, en la inspección de Hacienda… Como ven, bajo la 

superficie plácida e inofensiva de los niños, duerme el 

monstruo del pantano. Entenderán porqué cada vez que 

coincido con la salida alegre de los críos del colegio cercano a 

casa necesito un whisky. 
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PATRIA 

Sentíte falar con señaldá 

de la tierra que nun tienes,                                 

de la neñez perdida. 

 

Yo, llonxana, 

como siempre, 

nun acertaba a contestar: 

namás pensaba que, si la patria ye un 
temblor, 

tu yes munches, 

                     munches veces, 

patria mía. 

 

EDAES 

Cuando yera una guah.a 

tenía mieu a les solombres de los 
árboles: 

víales tan grandes 

que creía que me tragaben. 

 

Después  

empezó a aterrame la inmensa  
                         escuridá: 

por eso diba pela neñez 

marchando a tientes 

y tarreciendo caer. 

 

Na mocedá 

amedrantábenme los silencios 

y tolo que desconocía. 

Asina que trataba siempre de saber                                                     
un poco más. 

Agora, 

un poco menos moza, 

yá solo me dan mieu les palabres. 

 

XUEGU 

Exercitábemos, 

nun duce xuegu infantil, 

el poder de les manes 

recorriendo la piel enceso. 

Nada sabíemos daquella 

  de la carne y el déseu. 

 

Xugábemos a caricianos los brazos 

per debaxo les mantes, 

cola picardía inconsciente 

de qu’aquello pasaba 

los llímites de la infancia. 

 

Agora, venti años más tarde 

(venti años más llonxe) 

nada sabemos de les nueses manes. 

Les sábanes tendíes al sol 

abelluguen otros cuerpos, 

pero esta piel, anguaño tan cuartiao, 

namás alcuentra memoria 

p’aquelles caricies primeres. 

PROVOCACIÓN 

Tengo los pies aterecíos de frío, 

díceslo siempre, 

y quéxeste de que nun me queda sangre. 

Garres les mios manes 

y mófeste de que tán xelaes… 

Atréviti agora a tocame’l corazón. 

 

LA CASA 

 

           En memoria del fugáu Ladino 
Suárez 

 

Después de cuatro décades 

volvió a la patria de los sos muertos 

pa saldar la deuda contraída 

col sangre calcinao. 

 

Cuántu dolor pente la yedra 

qu’agora habita na piedra,  

                                               enantes casa. 

Cuántu silenciu. 

 

Al vela  

diose cuenta de que la fosa del pasáu 

tuviere necesitándola tou esti tiempo 

Esperando´l el regresu de la carne   

                              estremao de los güesos              

que foron devoraos polos llobos 

Alguardando unos últimos güeyos   

                                          qu’atestiguaren 

la mayor de les atrocidaes: 

la mutilación defenetiva del olvidu.

  

 

 

 

 

 

Vanessa 
Gutiérrez 

Nació en Urbiés (Mieres) en 1980. 

Licenciada en Derecho. 

Colaboradora en varios programas 

de RTPA y en otros medios de 

comunicación. Profesora de talleres 

de escritura y de cursos de 

asturiano. Ha publicado poemarios 

como “Onde seca l’agua” (2003), “La 

danza de la yedra” (2004) o “La 

quema” (2011), “Refraneru popular” 

(2018); novelas como “Les palabres 

que te mando” (2006) o ensayos 

como “El paisaxe nuestru” (2016). 

Recientemente ha sido nombrada 

Consejera del gobierno del 

Principado en Derechos Sociales, 

Cultura, Política Llingüística y 

Deportes. Los poemas que siguen 

están extraídos de “La quema”. 
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LITERARIO 
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Jorge Praga Terente 
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ENTIDADES PATROCINADORAS y COLABORADORAS 

 

 

 
https://www.langreo.as/   

http://www.elarco.es/  

 
http://www.lamontera.org/ 

 
https://ampre.es/  

http://www.valledelnalon.es/ 
 

  
https://caucenalon.blogspot.co

m/ 
 

 

 
     https://uplangreo.es/ 

 
  

 

  
https://www.camaragijon.es/es/ 

 

 
https://www.azzhoteles.com/langre

hotel-hotel/ 

 
http://www.ecomuseominero.

es/ 
 

 

 
  
https://www.astillerosarmon.co
m/es/ 

 

 

 
http://www.fica.es/ 

FEDERACIÓN INTERNACIONAL DE 
CENTROS ASTURIANOS 
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